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Бобры и зло
Какие животные могут погибнуть от слива нефтепродуктов в Сетунь

Станислав Кучушев, София Прохорчук, 
Ксения Набаткина, Елена Балаян

Р азлив нефтепродуктов, который 
произошёл на территории особо 

охраняемого природного заказника 
«Долина реки Сетунь», может нанести 
непоправимый ущерб экологии, рас-
сказали «Известиям» специалисты. 
Росприроднадзор в ночь на 29 мая 
получил сообщения о загрязнении 
реки Сетунь в Москве. Местные жи-
тели пожаловались на резкий запах 
химикатов и следы нефтепродук-

тов на поверхности воды. Очевидцы 
рассказали, что отходы в реку попа-
дают регулярно. Эксперты считают: 
для полной реабилитации экосисте-
мы нужно будет не только изолировать 
источник загрязнения, но и заняться 
сбором уже попавших в реку химиче-
ских веществ.

Межрайонная природоохранная 
прокуратура Москвы 30 мая начала 
проверку из-за загрязнения реки Се-
тунь на западе столицы. Первые со-
общения о возможных незаконных 
сбросах нефтепродуктов в реку на-

чали поступать в Росприроднадзор 
в ночь на 29 мая.

В ходе обследования специалисты 
службы установили, что нефтепро-
дукты попадали в реку через трубу 
ливневой канализации. Для локализа-
ции загрязнения у ливнёвки установи-
ли специальные боновые ограждения 
и обрабатывают поверхность реки спе-
циальными средствами, ликвидирую-
щими пятна.

Приближаясь к реке, которая находит-
ся в низине, можно почувство-
вать резкий химический запах. 
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Кем бить
20 стран ЕС или НАТО не поддержали удары  
по территории РФ

Иван Дубровин

К ак минимум 20 государств, входя-
щих в состав ЕС или НАТО, офици-

ально не поддержали стремления Ки-
ева применять западное вооружение 
для поражения целей на территории 
РФ. Однако, как показывает недавний 
пример Германии, не исключено, что 
они могут внезапно поменять свою 
позицию. В Белом доме не отрицают: 
взгляды США также могут измениться. 
Некоторые источники уже утверждают, 
что Вашингтон не против, чтобы амери-
канские ЗРК сбивали цели над терри-
торией РФ. Этот вопрос, в частности, 
обсуждают главы МИДов стран НАТО 
на встрече, которая стартовала 30 мая 
в Праге. О колебаниях союзников Кие-
ва в вопросе ударов по России — в ма-
териале «Известий».

Как выяснили «Известия», сейчас 
20 стран из Евросоюза, а также НАТО 
(некоторые государства входят в обе 
организации) выступили против этой 
инициативы или как минимум пу-
блично не поддержали идею дать зе-
лёный свет Киеву на использование 
западного оружия для ударов по це-
лям на территории РФ. Среди них Ав-
стрия, Бельгия, Болгария, Венгрия, 
Греция, Ирландия, Испания, Италия, 
Кипр, Люксембург, Мальта, Португа-
лия, Румыния, Словакия, Словения 
и Хорватия. Что касается членов НАТО, 
не входящих в ЕС, то Албания, Север-

ная Македония, Турция и Черногория 
пока предпочли воздержаться от за-
явлений. Исландию в данном списке 
учитывать и вовсе не стоит, посколь-
ку страна де-юре не имеет собствен-
ных вооружённых сил на постоянной 
основе.

Интересно, что, отвечая на вопрос 
журналистов после прошедшей 28 мая 
встречи глав минобороны ЕС, руково-
дитель Европейской дипломатии Жо-
зеп Боррель не пожелал назвать точ-
ное количество стран, выступающих 
за подобные удары. «Полторы?.. Две?.. 
По правде говоря, я не могу назвать ко-
личество. Некоторые...» — сказал он.

Отметим сразу: например, Ирлан-
дия и Венгрия не поставляли Киеву ле-
тальные вооружения, а Кипр и Австрия 
участвовали только в закуп-
ках 155-мм снарядов для ВСУ. 

Твёрдый злак
Кто пострадает от введения ЕС пошлин на зерновые из РФ

Наталья Башлыкова, Семён Бойков, 
Наталья Ильина

В ведение с 1 июля пошлин в отно-
шении зерновых из России и Бе-

лоруссии в большей степени негатив-
но отразится на странах ЕС. Об этом 
«Известиям» сообщили европейские 
политики, с ними согласны депута-
ты Госдумы и эксперты. По их мне-
нию, Москва поставляла в ЕС не очень 
большие объёмы продукции, на кото-
рые легко найдутся новые покупате-
ли. В Российском зерновом союзе от-
метили: решение о введении пошлин 
не сильно скажется на ценах и на са-
мом экспорте — отечественное зерно 
может поставляться в Европу через 
другие государства.

Совет Евросоюза 30 мая объявил 
на своём сайте о введении загради-

тельных таможенных пошлин на им-
портируемое из РФ и Белоруссии 
зерно. Размер пошлины достигает 
€95 за тонну поставляемой в ЕС про-
дукции, что примерно соответствует 
50% стоимости пшеницы на европей-
ском рынке. В сообщении говорится: 
пошлины повышаются до такой сте-
пени, что импорт прекратится. По-
мимо зерновых он коснётся гранул 
из свекловичного жома и сушёного 
гороха.

Кроме того, Москве и Минску бу-
дет закрыт доступ к тарифным квотам 
ЕС. При этом отдельно уточняется, что 
меры затронут только те продукты, 
которые прямо или косвенно экспор-
тируются в страны Евросоюза. Однако 
запретительные тарифы не повлияют 
на транзит через ЕС в тре-
тьи государства.

В НОМЕРЕ 
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« ЭТИ СТРАНЫ 
ПРОСТО ПРЕ-
КРАСНО ПОНИ-

МАЮТ, ЧТО РОССИЯ —  
НЕ АГРЕССОР И ЧТО ЕЁ ИС-
КУССТВЕННО ДЕМОНИЗИ-
РУЮТ. ТО ЕСТЬ ЯВНО НИ-
КТО ИЗ НИХ НЕ НАМЕРЕН 
ВСТУПАТЬ В БОЛЕЕ СЕ-
РЬЁЗНУЮ КОНФРОНТА-
ЦИЮ С РФ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 31.05.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,365   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,787   ДИРХАМ ОАЭ 24,4484   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,0068   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2312   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2027   ДОЛЛАР США 89,7869   ЕВРО 97,1347   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5729 

Наша няня
Какой мы запомним  
звезду всенародно  
любимого сериала  
Анастасию Заворотнюк

Туман над «Балтикой»
Есть ли шанс у калининградцев  
взять Кубок России
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Мария Колобова

В ласти обсуждают введение акциза 
на электроэнергию для майнинга. Это 

возможная альтернатива предлагаемо-
му ранее налогу на прибыль, заявил «Из-
вестиям» замдиректора департамента 
финансовой политики Минфина Осман 
Кабалоев. В первом случае компании бу-
дут платить сбор исходя из объёма элек-

тричества, потреблённого для добычи 
криптовалют. Участники рынка раскри-
тиковали этот подход: при подорожа-
нии монеты бюджет недополучит при-
быль, а при криптозиме майнеры могут 
обанкротиться. Какое регулирование бу-
дет сбалансированным и связано ли это 
с масштабными налоговыми изменени-
ями в РФ — в материале «Из-
вестий». d
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Ток и будет
Власти обсуждают введение акциза на электроэнергию для майнинга — 
связано ли это с совершенствованием налоговой системы
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Эстония приняла закон о передаче Украине 
замороженных российских активов

П резидент Эстонии Алар Карис 30 мая утвердил принятый парламен-
том закон, который позволит передать Украине замороженные акти-

вы частных лиц и компаний России. В Москве это называют не иначе как 
воровством и нарушением международного права.

Глава республики уточнил, что факт заморозки чьих-либо активов 
из-за международных санкций не будет восприниматься как достаточ-
ное основание для отчуждения имущества. По его словам, конфисковать 
можно только активы тех, «чья связь с совершением противоправного 
деяния или пособничеством ему установлена и достаточно доказана».

Ранее в МИД Эстонии сообщили, что нововведения позволят забрать 
€37–39 млн частных замороженных активов, связанных с поставками 
удобрений. Эстония стала первой страной ЕС, которая разрешила на за-
конодательном уровне конфисковать частные активы. Евросоюз как ор-
ганизация пока ограничился только изъятием доходов от российских 
суверенных средств. 21 мая Совет ЕС утвердил решение, позволяющее 
оплачивать военную помощь Украине, используя чистую прибыль от за-
мороженных ресурсов РФ.

До этого на изъятие частных активов пошла Канада, которая соответ-
ствующий закон уже применила на практике. В конце 2022 года Оттава за-
пустила процесс конфискации $26 млн компании Granite Capital Holdings 
Ltd. Кроме того, два года назад в Торонто был арестован самолет Ан-124 
«Руслан», принадлежащий компании «Волга-Днепр». Его обещали пере-
дать Киеву, но пока это не удаётся.

Россия ранее пообещала жёсткий ответ на действия Таллина. В целом 
Москва расценивает любые попытки изъятия российских активов как во-
пиющее нарушение всех известных правовых норм, неприкрытое посяга-
тельство на суверенную собственность, заявила официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова. «Если подобные инициативы эстонцев 
воплотятся во что-то плюс-минус более или менее реальное, а мы рас-
сматриваем это не как “изъятие”, а как воровство, то в Таллине могут 
не сомневаться: ответные меры будут крайне для них чувствительны-
ми и с нашей стороны не заставят себя долго ждать», — подчеркнула она.

«У расчёта есть минуты, чтобы уйти  
из-под обстрела»
Как меняется тактика работы ПВО в Донбассе

Дмитрий Астрахань

С появлением у противника дально-
бойных ракет западного производ-

ства прикрытие войск и территорий 
от воздушной угрозы приобретает осо-
бую важность. В таких условиях комплек-
сы ПВО постоянно находятся на боевом 
дежурстве в зоне СВО, а сами зенитчики 
становятся приоритетной целью для вра-
га. «Известия» узнали, как боевые расчё-
ты зенитно-ракетного комплекса сред-
ней дальности «Бук-М2» группировки 
войск «Центр» адаптируют свою тактику 
под постоянно изменяющиеся условия 
боёв в воздухе, обороняют свои установ-
ки и уничтожают поставляемые на Украи-
ну образцы западного вооружения.

На авдеевском направлении, даже 
на многокилометровом удалении от ли-
нии фронта, нередко можно видеть ухо-
дящие в небо белые следы зенитных ра-
кет и облака разрывов в высоте. Один 
из таких следов воздушных боёв наблю-
даем вдалеке, проходя вдоль лесополо-
сы к замаскированной установке «Бук». 
В позиционном районе постоянно сме-
няют друг друга на боевом дежурстве 
зенитно-ракетные комплексы подраз-
деления.

— Мы осуществляем прикрытие насе-
лённых пунктов и своих подразделений 
от ударов средств воздушного нападе-
ния противника. Чувствуешь гордость, 
что доверили выполнять такую задачу, — 
рассказывает офицер с позывным Уж.

При разработке комплексов ПВО ос-
новными целями считались вертолёты, 
самолёты и крылатые ракеты против-
ника. Но сегодня, по словам Ужа, ими 
становятся управляемые авиабомбы, 
реактивные снаряды РСЗО и беспилот-
ная авиация. И если крупные БПЛА, та-
кие как широко рекламированный пе-
ред СВО украинской армией турецкий 
«Байрактар», не представляют боль-
шой сложности для современной рос-
сийской ПВО, то для борьбы с другими 
типами воздушных целей противника 

необходимо постоянно находить новые 
тактические приёмы.

— Для перегрузки ПВО враг использу-
ет БПЛА и имитаторы воздушных целей. 
Нам приходилось сталкиваться с подоб-
ным, но мы отсеиваем ложные. Против-
ник меняет тактику применения воору-
жения. Мы это постоянно отслеживаем, 
держим связь со своими товарищами 
на других направлениях, обмениваем-
ся опытом. Обмен информацией прохо-
дит практически в режиме реального 
времени, — рассказывает Уж. Опытный 
офицер в армии с 2013 года и участву-
ет в СВО с первых дней. За время актив-
ных боёв уничтожал все типы воздуш-
ных целей, был ранен и вернулся в строй.

Один из бойцов показывает нам сле-
ды поражающих элементов украинских 
ракет на корпусе боевой машины. В од-
ной из попыток уничтожить ЗРК про-
тивник попытался продавить оборону 
количеством ракет, выпустив весь бо-
екомплект HIMARS (шесть штук) по на-
шему «Буку». Зенитчики результативно 
использовали все имеющиеся у «Бука» 
четыре зенитные ракеты и смогли уйти 
с позиции с минимальными поврежде-
ниями. Бойцы рассказывают, что при 

массированных налётах иногда реак-
тивные снаряды врага идут настолько 
плотно, что видно, как одна зенитная ра-
кета поражает два-три вражеских сна-
ряда.

Враг ведёт охоту на ЗРК, используя 
беспилотники различных типов, масси-
рованные огневые налёты РСЗО HIMARS 
и противорадиолокационные ракеты. 
Последние не новость для наших зе-
нитчиков — подобный тип вооруже-
ния в странах НАТО применяется дав-
но, и наши мобильные комплексы ПВО 
имеют предупреждение о наведении 
на них подобных ракет. В таком случае 
у расчёта есть минуты на то, чтобы вы-
ключить свою станцию поиска, на ко-
торую наводятся ракеты врага, и уйти 
с позиции.

— Самое главное, чтобы машина была 
в исправности. Однажды после выстре-
ла, когда надо было быстро убрать ма-
шину, весь расчёт уже покинул уста-
новку, потому что загорелись камыши 
рядом и необходимо было их поту-
шить и не допустить большого пожара. 
И я один убирал установку в укрытие, 
заводил машину задним ходом, потом 
проверил обстановку. Всё получилось — 
и машину обезопасили, и пожара не до-
пустили, — рассказывает механик-во-
дитель Мороз.

Мороз мобилизованный, дома у него 
родители, жена и двое детей. Двое его 
братьев также служат в армии, старший 
в этом же подразделении в зоне СВО.

— Вместе здесь находимся, общаемся 
время от времени, бывают моменты, что 
удаётся пересечься. Когда родной чело-
век рядом, всё равно теплее. Мама гор-
дится, переживает, конечно, как и папа. 
Отец не военный, железнодорожник, 
но отпустил сыновей с гордостью, — рас-
сказывает Мороз.

Среди новых угроз для ЗРК особня-
ком стоят малые БПЛА врага. От тако-
го типа летательных аппаратов «Бук» 
не может защитить сам себя, поэтому 
машину во время боевой работы также 
защищают стрелки-зенитчики. А в ме-
стах стоянки — противогранатные сет-
ки и усиленная маскировка.

— Охраняю комплекс вооружения, 
слежу за небом, чтобы беспилотник 
не мог подлететь сбросить что-либо. 
В ночное время использую прибор ноч-
ного видения и тепловизор. В дневное 
слежу за небом и слушаю внимательно, — 
рассказывает боец с позывным Лютый.

Кроме того, возле установки посто-
янно бегает белый пёс по кличке Страж. 
Его так назвали в честь системы опозна-
вания «свой–чужой», поскольку он из-
далека предупреждает о подходе к сто-
янке чужих. Он прижился у зенитчиков 
и даже научился бежать около тяжёлых 
гусеничных машин, по звуку определяя 
манёвры, а когда машина занимает пози-
цию, бегает кругами и охраняет район.

Новости  

Броня легка
В России освоили выпуск инновационных бронежилетов

Богдан Степовой

В России начали выпускать бронежи-
леты с плитами из отечественного 

карбида бора — это самый лёгкий и проч-
ный материал, способный остановить 
автоматную или пулемётную пулю. При 
этом он позволяет снизить массу изде-
лия на 35%. Новый бронежилет получил 
высший класс защиты — БР-5 и уже по-
ставляется в войска в зоне СВО. С этим 
и другими изделиями корреспондент 
«Известий» ознакомился в «Экспоцентре» 
в Москве. Отечественные разработки 
сейчас широко представлены на специ-
ализированной выставке «Экипировка».

Бронежилет выпускает НПО 
«Фронт» — это группа компаний и пред-
приятий, расположенных в несколь-
ких городах, в числе которых Донецк 
и Красноярск. Их изделие соответству-
ет высшему классу защиты, принятому 
в России, — БР-5. Бронепанель состоит 
из двух слоёв: непосредственно пла-
стины из горячепрессованного карби-
да бора и подложки из органокомпозита 
арамид. Все материалы — отечественно-
го производства.

Вес анатомической панели из кар-
бида бора размером 315 на 255 мм — все-
го 2400 г.

Благодаря новому материалу её вес 
удалось снизить на 35% по сравнению 
с аналогичными изделиями из других 
материалов.

— Сейчас есть три вида керамики, 
которые можно использовать при из-
готовлении бронепанелей, — оксид 
алюминия, карбид кремния и карбид 
бора, — рассказал «Известиям» дирек-
тор НПО «Фронт» Михаил Кондрусь. — 
Последний из них — лучше всех по сво-
им свойствам. Он самый крутой, самый 
прочный, самый лёгкий, ну и, конечно, 
самый дорогой. Я могу сказать, что мы — 
единственное производство на терри-
тории РФ, которое может сделать та-
кое изделие. У нас своё производство, 
полностью отечественное. Мы ничего 
не покупаем в Китае.

Сам жилет сшит из арамидной тка-
ни, баллистические свойства которой 
на 15–20% выше мировых аналогов — 
кевлара и тварона.

По словам производителей, броне-
жилет выведет на новый уровень вы-
живаемость военнослужащего — за счёт 
снижения массы изделия и удобства но-
шения, а также высоких защитных ха-
рактеристик.

Изделия уже поставляются в зону 
СВО, и производители уже получили 
от наших бойцов хорошие отзывы.

НПО «Фронт» также выпускает про-
тивоосколочный костюм.

— Весит всего 2,5 кг и закрывает 90% 
тела, — отметил Михаил Кондрусь. — Из-
готовлен тоже из отечественного мате-
риала — арамида.

Костюм давно поступает бойцам 
в зону СВО. Производители говорят, что 
он легко «держит» небольшие осколки — 
например, от ВОГов (гранат для под-
ствольных гранатомётов) и сделанных 
на их основе боеприпасов для сброса 
с квадрокоптеров.

— Бойцам, участвовавшим в боях 
в зоне СВО, изделие нравится, — гово-
рят производители.

На выставке «Экипировка» сразу 
же бросается в глаза, что многие рос-

сийские фирмы начали изготавливать 
тюнинг для стрелкового оружия. Ком-
пания «К.Арма» производит целую ли-
нейку таких изделий.

— Сейчас много оружия, изготовлен-
ного с применением традиционных ма-
териалов, например дерева, — рассказал 
«Известиям» коммерческий директор 
компании «К.Арма» Виталий Чевела. — 
Мы, например, предлагаем поменять 
деревянный приклад на телескопиче-
ский, изготовленный из современных 
материалов. Его длину боец может от-
регулировать под себя. Также на «ка-
лашников» можно установить более 
анатомически правильные пистолет-
ные рукоятки. Они кроме всего проче-
го прорезиненные — летом рука потеет, 
но не скользит.

По словам изготовителя, такие улуч-
шения серьёзно облегчают жизнь в бо-
евых условиях.

— Мы давно активно помогаем нашим 
бойцам в зоне СВО, — отмечает Вита-
лий Чевела. — Наша компания уже по-
пала в американский санкционный 
список. Мы этому рады — значит, всё 
правильно и эффективно делаем. Спа-
сибо им за внимание.

Также «К.Арма» изготавливает вари-
анты тюнинга для модернизации снай-

перских винтовок Драгунова (СВД) и пи-
столетов Макарова (ПМ).

Вологодское ООО «Фронт» показа-
ло на выставке короба и ленты для ав-
томатических гранатомётов и пулемё-
тов, включая крупнокалиберные. Они 
тоже поставляют свои изделия в зону 
проведения спецоперации.

— Наши короба и ленты используют-
ся при изготовлении боевых роботов 
«Курьер», — рассказал «Известиям» ген-
директор ООО «Фронт» Илья Добры-
нинский. — Эти машины вооружены 
пулемётами и АГС. Они недавно дей-
ствовали под Бердычами в зоне СВО. 
Машины хорошо отработали. Наши 
комплектующие тоже не подвели — ими 
остались довольны.

Компания «НОВО» занимается раз-
работкой и производством приборов 
наблюдения. На выставке они предста-
вили линейку тепловизионных прице-
лов.

— Мы делаем, скажем так, умные при-
целы, — рассказал «Известиям» пред-
ставитель компании-разработчика 
Алексей Тюхтенко. — В него встроен 
баллистический модуль, который сам 
считает поправки. То есть это сразу 
снижает требования к квалификации 
стрелка. Ему не требуется длительное 
обучение, можно мало подготовленно-
го человека практически сразу послать 
работать уже на серьёзные дистанции. 
Это даёт нашим подразделениям преи-
мущество перед противником.

— Выставка пять лет назад была го-
раздо меньше, — отмечают многие 
участники мероприятия.

По их словам, специальная воен-
ная операция дала импульс развитию 
большого количества отечественных 
КБ, НПО и небольших компаний, веду-
щих разработки или занимающихся вы-
пуском военного снаряжения или обо-
рудования.

Сейчас отечественные производите-
ли выпускают самый широкий спектр 
изделий — от обуви и одежды до оружия, 
оптики и медицинских средств.

« ЭТОТ ТИП ВОО-
РУЖЕНИЯ НАТО 
ПРИМЕНЯЕТСЯ 

ДАВНО, И НАША ПВО ИМЕ-
ЕТ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ О НА-
ВЕДЕНИИ НА НЕЁ ПОДОБНЫХ 
РАКЕТ. У РАСЧЁТА ЕСТЬ МИ-
НУТЫ НА ТО, ЧТОБЫ ВЫКЛЮ-
ЧИТЬ СТАНЦИЮ ПОИСКА, НА 
КОТОРУЮ НАВОДЯТСЯ РАКЕ-
ТЫ, И УЙТИ С ПОЗИЦИИ

Алёна Нефёдова

Ч исло многодетных семей в России 
в последние годы выросло почти 

на 26% и достигло 2 млн. Об этом Вла-
димир Путин рассказал 30 мая на встре-
че по видеосвязи с награждённы-
ми орденами «Родительская слава» 
и «Мать-героиня». По его словам, мно-
годетность в РФ должна стать нормой: 
поэтому все решения государства так 
или иначе строятся вокруг интересов 
семьи. Для этого президент также поо-
бещал решить вопрос с потерей много-
детными господдержки при росте дохо-
дов. В Госдуме рассказали «Известиям», 
что планируют провести парламентские 
слушания по новым мерам поддержки 
для семей с детьми. На что родители по-
жаловались президенту и куда плани-
рует приехать Владимир Путин — в ма-
териале «Известий».

В преддверии Международного 
дня защиты детей, который тради-
ционно отмечается в России 1 июня, 
Владимир Путин по видеосвязи про-
вёл встречу с многодетными семья-
ми. Все они обладатели орденов «Ро-
дительская слава» и «Мать-героиня». 
Последний, к слову, возрождён в РФ 
не так давно — в августе 2022 года, его 
сегодня вручают женщинам, родив-
шим и воспитавшим от десяти детей. 
Орден «Родительская слава» учреж-
дён в 2008-м — им награждают роди-
телей или усыновителей, имеющих 
от семи детей.

— Такие семьи, как ваши, безуслов-
но, гордость России. Вы бережно со-
храняете самые лучшие традиции, без 
остатка отдаёте себя детям, воспитыва-
ете их в атмосфере любви и взаимной 
поддержки, делаете всё для того, что-
бы они выросли счастливыми, успеш-
ными, достойными людьми, продол-
жили историю ваших семей, вашего 
рода и передали следующим поколе-
ниям те ценности и принципы, которы-
ми вы дорожите, которые объединяют 
нашу страну, — сказал Владимир Путин.

Власти намерены и дальше созда-
вать все условия, чтобы в семьях рож-
далось как можно больше детей, под-
черкнул президент. В планах властей 
сделать многодетность нормой для 
россиян, и, по оценкам Владимира Пу-
тина, страна уверенно движется в этом 
направлении: в последние годы чис-
ло многодетных семей выросло почти 
на 26% и достигло 2 млн.

Один из важнейших шагов уже был 
сделан в рамках проведения в Рос-
сии Года семьи. Напомним: глава го-
сударства в январе подписал указ 
о едином статусе многодетных семей 
и гарантиях, действующих для них 
на всей территории страны. Теперь та-
ковыми будут считаться семьи, в кото-
рых трое или более детей, а старшему 
не исполнилось 18 лет или 23 года, если 
он учится очно. Регионам дано право 
расширять и сам статус, и меры под-
держки, но не снижать их. При этом, не-
смотря на введённый единый статус, 
федеральный центр рассчитывает, что 
местные власти будут и дальше допол-
нять действующие федеральные меры 

собственными решениями и програм-
мами, сказал президент.

Число третьих и последующих де-
тей на одну женщину, по данным Рос-
стата, в России действительно выросло. 
Тем не менее для страны демографиче-
ская проблема по-прежнему остаётся 
серьёзной. С другой стороны, в апре-
ле Росстат сообщил: в 2023 году сум-
марный коэффициент рождаемости 
в РФ (среднее число детей на одну жен-
щину) снизился до 1,41 (в 2022-м — 1,42), 
обновив многолетний антирекорд — 
по итогам 2023-го этот показатель стал 
минимальным за 17 лет. Согласно демо-
графическому прогнозу статистиче-
ского ведомства, к 1 января 2046 года 
население РФ в базовом сценарии со-
кратится до 138,8 млн человек. В низ-
ком сценарии оно упадёт до 130,6 млн, 
в высоком — вырастет до 150,9 млн.

— Именно вокруг интересов се-
мьи и детей строятся практически 
все наши действия, все действия го-

сударства и решения, причём в самых 
разных областях: в сферах образова-
ния, здравоохранения, да и в экономи-
ке, в развитии жилищных программ. 
В целом в обновлении наших городов, 
сёл и посёлков. Семьи, родители долж-
ны быть уверены в том, что государ-
ство готово оказать им необходимую 
поддержку, — сказал глава государства.

Как сообщила «Известиям» вице-
спикер Госдумы Анна Кузнецова, уже 
осенью в Госдуме планируется прове-
сти большие парламентские слушания 
по мерам поддержки многодетности 
в России. По её словам, регионы берут 
за основу принцип «плюс ребёнок — 
плюс ресурс»: то есть при определе-
нии мер поддержки многодетным се-
мьям исходят из наращивания льгот 
при рождении каждого последующе-
го ребёнка.

Многодетные семьи, которые при-
сутствовали на встрече с президентом 
в режиме онлайн, выходили на связь 
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Число многодетных семей выросло на четверть
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Диалоговое кино
США и Китай поспорят за влияние в Азии

Анастасия Костина

С 31 мая по 2 июня в Сингапуре прой-
дёт крупнейший в Азиатско-Тихоо-

кеанском регионе ежегодный форум 
по безопасности «Диалог Шангри-Ла», 
восточный аналог Мюнхенской кон-
ференции. В нём примут участие гла-
вы оборонных ведомств и спецслужб 
десятков стран, включая Соединённые 
Штаты, Великобританию и Китай. Наи-
большее внимание приковано к первой 
очной встрече глав минобороны США 
и КНР. Обе стороны намерены расши-
рить своё влияние в АТР, воспользовав-
шись участием не только ключевых ази-
атских партнёров, но и представителей 
малых островных государств. Запад так-
же попытается убедить азиатские стра-
ны поддерживать Украину. Чего ожидать 
от конференции — в материале «Изве-
стий».

�� АЗИАТСКИЙ МЮНХЕН

Вопросы глобальной безопасности при-
обретают ключевое значение в мировой 
политике, особенно на фоне разразив-
шихся кризисов на Украине и Ближ-
нем Востоке и таких традиционно го-
рячих точек, как Тайвань, Корейский 
полуостров или Южно-Китайское море. 
Очередная возможность задать новый 
позитивный вектор развития или же, 
наоборот, найти союзников в угоду соб-
ственным интересам у представителей 
мирового политического сообщества 
будет в Сингапуре. 31 мая там открыва-
ется трёхдневная конференция по без-
опасности «Диалог Шангри-Ла» — свое-
го рода азиатский аналог Мюнхенской 
конференции. Около 600 делегатов поч-
ти из 50 стран, включая глав оборонных 
ведомств и спецслужб, обсудят ключе-
вые проблемы в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе.

Примечательно, что, несмотря на та-
кой богатый выбор тем для обсуждения, 
конференция сводится к взаимоотно-
шениям США и Китая и их концепциям 

безопасности, которые представят со-
ответственно глава Пентагона Ллойд 
Остин и новый министр обороны КНР 
Дун Цзюнь. Основное внимание при-
ковано именно к первой очной встре-
че двух министров. В Пекине её, правда, 
ещё не подтвердили. В этом году сто-
роны возобновили военные контак-
ты после переговоров лидеров стран 
Джо Байдена и Си Цзиньпина в ноя-
бре 2023 года на саммите АТЭС. По-
сле этого напряжённость между Пеки-
ном и Вашингтоном немного снизилась 
в преддверии возобновления сотрудни-
чества в ряде сфер, хотя геополитиче-
ское противостояние, особенно в АТР, 
по-прежнему в авангарде отношений 
двух государств. И США, и Китай мо-
гут воспользоваться «Диалогом», чтобы 
упрочить своё влияние в регионе, осо-
бенно учитывая тот факт, что в конфе-
ренции участвуют и представители ма-
леньких островных государств — США 
и Китай, по сути, делят их между собой, 
предлагая правительствам экономиче-
скую поддержку, а взамен используя 
земли как форпосты.

— «Диалог Шангри-Ла» стал одной 
из крупных международных площа-
док, на которой Китай может и наме-
рен сверить часы со своими партнёра-
ми в АТР. Очевидно, что рост амбиций 
КНР на всех азимутах вызывает жела-
ние Пекина защищать полученное и за-
глядываться на ранее недоступное, — 
говорит «Известиям» старший научный 
сотрудник центра «Россия, Китай, мир» 
ИКСА РАН Александр Мокрецкий.

Стоит отметить: фон для долгождан-
ной дискуссии Китая и США на высшем 
военном уровне выбран не самый бла-
гоприятный — конференцию открыва-
ет президент Филиппин Фердинанд 
Маркос-младший, который собирает-
ся обсудить территориальные споры 
в Южно-Китайском море. Этот регион 
стал камнем преткновения в отношени-
ях Китая и Филиппин, которые наряду 
с Вьетнамом, Малайзией, Брунеем, Ин-
донезией и Тайванем (Пекин считает 

его своей отколовшейся провинцией) 
оспаривают острова в ЮКМ.

Самые большие разногласия — у Пе-
кина и Манилы, чьи отношения заметно 
обострились, особенно на фоне актив-
ной поддержки последних со стороны 
Вашингтона. В прошлом году Филип-
пины открыли доступ американским 
военным ещё к четырём своим базам 
вдобавок к пяти, где уже имеется при-
сутствие Штатов. Территориальные 
споры выливаются в столкновения су-
дов и даже приводят к ранениям чле-
нов их экипажей. Однако Китай явно 
не будет сидеть сложа руки. Он рас-
сматривает «Диалог Шангри-Ла» как 
возможность расширить свои военно-
дипломатические каналы, считают ки-
тайские военные эксперты.

�� ТАЙВАНЬ

Безусловно, участники конференции 
коснутся тайваньского вопроса, кото-
рый получил не самое позитивное раз-
витие после смены руководства острова. 
Новый глава администрации Лай Циндэ 
на церемонии инаугурации 20 мая про-
изнёс, по мнению наблюдателей, почти 
сепаратистскую речь, заявив, что «Ки-
тайская Республика (название, исполь-
зующееся на Тайване) и Китайская На-
родная Республика не подчиняются 
друг другу». Более того, он призвал ма-
териковый Китай «прекратить полити-
ческое и военное запугивание Тайваня». 
В Пекине отреагировали максималь-
но демонстративно, начав масштаб-
ные учения не только вокруг острова, 
но и вблизи самых отдалённых остро-
вов, контролируемых Тайбэем. 

Кем бить
A Другие страны из списка 

в большей или меньшей 
степени принимали участие в снаб-
жении Украины тяжёлыми вооруже-
ниями. Речь идёт о гаубицах и танках, 
однако они не могут быть использова-
ны для ударов по глубокому тылу и пу-
тям снабжения ВС РФ. При этом часть 
этих средств может поражать цели не-
посредственно в приграничных с Укра-
иной зонах.

Молчание ряда балканских стран, 
таких как Северная Македония, Слове-

ния, Румыния, Хорватия и Черногория, 
можно отнести на счёт влияния, кото-
рое Россия исторически имела в этом 
регионе, объяснил «Известиям» про-
граммный координатор Российского 
совета по международным делам Ми-
лан Лазович.

— Эти страны просто прекрасно по-
нимают, что Россия не агрессор и что 
её искусственно демонизируют. Они 
в глубине души это осознают, и отсю-
да такая позиция. То есть явно никто 
из этих стран не намерен вступать в бо-

лее серьёзную конфронтацию с РФ. Это 
просто не в их интересах. И я думаю, 
эти страны начинают понимать всю се-
рьёзность ситуации, да и всё больше 
разочаровываются в этом искусствен-
ном раздувании конфликта, который 
всячески поощряет Запад во всех фор-
мах. Эти страны понимают, что Запад 
их заводит в тупик, — добавил он.

Примечательно, что на встрече 
глав МИДов стран НАТО, проходящей 
30 и 31 мая в Праге, министр иностран-
ных дел и внешнеэкономических свя-
зей Венгрии Петер Сийярто назвал 
безумными планы Североатлантиче-
ского альянса разрешить Украине бить 
западным оружием вглубь России, по-
скольку у РФ нет недостатка в боепри-
пасах и снаряжении и она может от-
ветить.

Что касается Португалии, которая 
подписала на днях с Киевом двусто-
роннее соглашение по обороне, вклю-
чающее военную помощь на сумму 
€126 млн, пока Лиссабон не касался 
темы использования вооружений. Ди-
пломатическое и оборонное ведомства 
страны оперативно не ответили на за-
просы «Известий», так же как и пред-
ставители Греции, Люксембурга и Сло-
вении. При этом Испания и Бельгия, 
которые недавно посетил Владимир 
Зеленский, отрицательно отреагиро-
вали на его просьбу разрешить ВСУ на-
носить удары по территории РФ. Кро-
ме того, Италия изначально выступила 
против того, чтобы разрешить подоб-
ное Киеву. Премьер-министр респу-
блики Джорджа Мелони считает, что 
нет необходимости наносить удары 
по российской территории, достаточ-
но обеспечить Украину эффективным 
оборонительным оружием.

Мировой контрапункт

Андрей Быстрицкий

Политолог

Совсем недавно на Netflix вышел 
фильм «Атлас», суть которого в том, 

что искусственный интеллект решил: 
единственный способ достичь мира 
на земле — избавиться от человече-
ства. Мысль не нова, но вполне понят-
ны соображения сценаристов — публи-
ка, особенно в западных странах, глядя 
на происходящее и слушая кровожад-
ные рассуждения собственных полити-
ков, становится весьма восприимчивой 
к апокалиптическим прогнозам.

Вместе с тем не нужно обладать 
ИИ, чтобы понять: что-то делать 
надо, поскольку есть явная тенден-
ция к эскалации текущих конфлик-
тов и даже к возникновению новых. 
Тенденция эта опасна, хотя налицо 
и противоположное — большая часть 
государств изо всех сил стремятся 
не быть втянутыми в конфликты.

Страны Запада стараются консо-
лидировать вокруг себя окружаю-
щий мир и втолкнуть его в конфликт 
на Украине, но также видим, что это 
не особенно удаётся. Причём до та-
кой степени, что даже некоторые за-
падные государства прямо указыва-
ют на опасное безумие такого подхода. 
Не менее поучительно и происходя-
щее на Ближнем Востоке. Разжечь по-
жар большой войны в регионе пока 
не удалось, хотя происходящее в Изра-
иле и секторе Газа ужасно. И есть ещё 
немало мест на земле, где происходят 
столкновения и гибнут люди.

В чём причина этих кризисов? 
Один из возможных ответов: нынеш-
ние конфликты — наследие прошло-
го, результат действий, которые уже 
не соответствуют современному со-
стоянию мира.

Мы живём в чрезвычайно взаимо-
зависимом мире, и нам всем не хватает 
инструментов для его регулирования. 
Причём инструментов транспарент-
ных — таких, чтобы все страны были 
уверены, что эти инструменты не пре-
вратятся в средства манипуляции, как 
это получилось, например, с современ-
ными платёжными системами и ком-
муникационными платформами.

Безоглядное применение санкций 
Западом показало: ни о каком равен-
стве и говорить не приходится. Более 

того, западные страны старательно 
пытаются усилить контроль над все-
ми мировыми процессами, утверждая, 
что им принадлежит право опреде-
лять, что есть добро и что есть зло.

Такая система может работать 
только при одном условии: Запад 
контролирует мир, опираясь на воен-
ную мощь, а она позволяет сохранять 
важнейшие институты подвластны-
ми Западу. Прежде всего это мировая 
платёжная система и информацион-
но-коммуникационные технологии. 
Понятно, что при наличии в мире Ки-
тая, Индии, России, Ирана, Пакиста-
на, Турции, арабского мира, стран 
Африки и Латинской Америки запад-
ные государства остаются в мень-
шинстве и им трудно создать устой-
чивую иерархию с собой во главе.

Более того, растущая сложность, 
взаимопереплетённость мира требу-
ют более распределённой, демокра-
тичной системы глобального регули-
рования. Запад старается не допустить 
её прихода, опасаясь потери сво-
ей исключительности. Между про-
чим пандемия COVID-19 в высшей 
степени наглядно продемонстриро-
вала все недостатки западного лидер-

ства: распределение вакцин, их серти-
фикация оказались свидетельством 
стремления этих элит манипулиро-
вать другими странами даже в столь 
критические времена, когда экзистен-
циальный вызов должен был способ-
ствовать объединению человечества.

Но, повторю, во многом нынеш-
ние конфликты — следствие прошло-
го, его перекосов и ошибок. Западные 
государства, их элиты, после распа-
да СССР ошибочно решили, что они 
могут управлять миром по рецептам 
холодной войны — расширять НАТО 
или пытаться контролировать пере-
довые технологии. 
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из нескольких регионов: из Москвы, 
Тюмени, Томска, Ленинградской об-
ласти, Краснодарского края, Чуваш-
ской и Чеченской республик, Донецка 
и с Камчатки, где на момент встречи 
уже перевалило за полночь. Несмо-
тря на поздний час, даже самые ма-
ленькие из девяти детей в одной из се-
мей не спали. Глава семьи с Камчатки 
во время разговора с Владимиром 
Путиным заметил: его младшая доч-
ка Даша старалась обратить на себя 
внимание и начала смотреть на пре-
зидента в воображаемый бинокль. 
Главу государства это повеселило, 
и он изобразил руками, что смотрит 
на неё в бинокль в ответ. А ещё поин-
тересовался, что девочка подарит се-
стре на день рождения.

— Медвежонка моего, — сказала 
Даша.

— Ух ты! А тебе не жалко? — спросил 
Владимир Путин.

— Нет, — ответила она.

Отдельно он поинтересовался 
и мнением родителей о качестве жиз-
ни в их регионах. Примечательно, что 
жалоба у многих была одна и та же — 
и касалась она социальных выплат. 
Президенту рассказали о проблемах 
с определением статуса нуждаемости, 
когда из-за небольшого превышения до-
хода над значением прожиточного ми-
нимума семья лишается всех социаль-
ных программ и теряет господдержку.

— Действительно, наиболее острый 
запрос у многодетных семей сегод-
ня направлен на снятие нуждаемо-
сти. Пока вся система поддержки 
семей направлена на то, чтобы вы-
йти из бедности. То есть даже не-
значительное повышение доходов 
приводит к лишению поддержки. 
А необходимо стимулирование мно-
годетности. Критерии нуждаемости 
нужно убрать для многодетных се-
мей. Это позволит распространить 
государственные меры поддержки 

на все многодетные семьи — вне за-
висимости от уровня их доходов. Се-
годня общественники вовсе выступа-
ют за следующую схему: чем больше 
детей — тем семья должна получать 
денег и поддержки больше, — сказал 
«Известиям» общественник, член Со-
вета отцов Сергей Шувалов.

Владимир Путин пообещал решить 
проблему, согласившись, что фор-
мально доходы вырастают, а на деле 
это по-прежнему скромные день-
ги. Вице-премьер Татьяна Голико-
ва, которая также принимала уча-
стие во встрече, отметила: ситуация 
с определением нуждаемости семей 
находится в работе у правительства.

— Этот момент, безусловно, та-
кой, который требует внимательно-
го к нему отношения и дорегулирова-
ния, — добавил Владимир Путин.

Семья из Донецка воспитывает де-
сятерых детей. Владимир Путин за-
верил, что ситуация в новых регио-
нах продолжит меняться к лучшему 
и безопасность местных жителей бу-
дет обеспечена. Глава семьи расска-
зал президенту о трудностях, с кото-
рыми сталкивалось мирное население 
в годы украинской власти. Он при-
знался, что народу было бы легче про-
ходить их, если бы люди в 2014-м зна-
ли, что республика войдёт в состав 
России. Им также было бы легче, если 
бы они знали, когда закончится спец-
операция, добавил отец. Президент 
прямо отвечать на этот вопрос не стал, 
но пообещал: «В конечном итоге всё 
встанет на свои места, и дети ваши 
найдут свои места — в жизни, в деле».

— У меня нет сомнений в том, что 
ситуация будет меняться, она будет 
меняться к лучшему, будет устойчи-
вой. И Донецкая республика, Луганск, 
Херсонщина, Запорожская область — 
все будут развиваться в составе Рос-
сии, в нашей общей большой семье, — 
отметил Владимир Путин.

Впрочем, выяснилось: многие в но-
вых регионах не знают о положенных 
им льготах. Так, семье из Донецка 
было неизвестно о деталях досроч-
ного выхода на пенсию для многодет-
ных мам. Владимир Путин поручил 
Татьяне Голиковой организовать ин-
формирование жителей о том, на ка-
кие льготы они имеют право.

Сейчас многодетные мамы, кото-
рые родили от трёх детей, могут до-
срочно выйти на пенсию. Для этого 
всем детям должно быть более вось-
ми лет, а стаж женщины — не менее 
15 лет. Они могут уйти на пенсию в 57, 
если родили и воспитали троих детей, 
в 56 — если четверых, в 50 лет — если 
пять детей и более.

В целом Владимир Путин погово-
рил обстоятельно с каждой семьёй, 
присутствующей на встрече. Неко-
торым он пообещал организовать 
поездку в Москву в полном составе 
с интересной программой, а в часть 
регионов он, наоборот, намерен от-
правиться лично. Глава государ-
ства признался, что давно не был 
на Камчатке, и пообещал посетить 
этот субъект. Кроме того, он поста-
рается приехать и в Чеченскую Ре-
спублику.

На сегодня орден «Родительская 
слава» получили около 500 семей, 
а «Мать-героиня» — десятки женщин. 
Впрочем, в этот же день столь высо-
кого звания была удостоена ещё одна 

— Ольга Верпаковская из Тверской об-
ласти, которая родила 14 детей. 

В Екатерининском зале Кремля 30 
мая прошла торжественная церемо-
ния вручения государственных на-
град почти четырём десяткам заслу-
женных деятелей.

Звания Героя России были удосто-
ены несколько человек, в том числе 
столетний ветеран, участник Вели-
кой Отечественной войны дагестанец 
Ибрагим-паша Садыков. Ему было 
18 лет, когда его призвали на службу 
в октябре 1941 года. Ветеран участво-
вал в освобождении Керчи, Киева, 
в обороне Ростова, Сталинградской 
битве и битве на Курской дуге.

— Нет той награды, которой мож-
но было бы наградить весь народ, 
но именно его героизм, сплочённость 
вокруг Родины и её интересов — за-
лог всех наших побед, всей России 
и каждого из нас, — заявил Влади-
мир Путин.

Государственные награды полу-
чили и бывшие члены правительства, 
которые не вошли в новый состав. Ор-
деном «За заслуги перед Отечеством» 
III степени награжден экс-министр 
энергетики Николай Шульгинов. Ор-
ден «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени Владимир Путин вручил 
Олегу Матыцину, который возглавлял 
Министерство спорта. Орденом По-
чёта награждена бывший вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко.

Кроме того, госнаграды из рук пре-
зидента получили и действующие чи-
новники. Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко была удостое-
на звания Героя Труда РФ. Председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин и мэр 
Москвы Сергей Собянин награжде-
ны орденом «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени. Эту же награду 
получила и главный тренер сборной 
РФ по художественной гимнастике 
Ирина Винер-Усманова. Глава Боль-
шого и Мариинского театров, народ-
ный артист РФ Валерий Гергиев был 
удостоен ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. Известный 
актёр, спецпредставитель МИД РФ 
по гуманитарным связям Стивен Си-
гал был награждён орденом Дружбы. 
Орден Александра Невского получил 
депутат Госдумы Вячеслав Фетисов. 
Орден Мужества — губернатор Бел-
городской области Вячеслав Гладков.

500
получили орден «Родительская 
слава»
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Ставка на место
Половина участников финрынка допустили 
рост ключевой в июне

Евгений Грачев

Н а заседании по ключевой став-
ке 7  июня ЦБ может поднять 

её до 17% — такой вариант допустили 
больше половины опрошенных «Изве-
стиями» участников финансового рын-
ка. Инфляция продолжает разгоняться: 
в конце мая она перевалила за 8%, пре-
высив таргет вдвое. Да и Банк России 
ужесточил риторику. Тем не менее ар-
гументов за сохранение ключевой так-
же много: повышение на 1 п.п. вряд ли 
значительно охладит цены, а для более 
крупного шага оснований пока недо-
статочно. Кроме того, после сворачи-
вания льготных ипотечных программ 
кредитование и стоимость жилья долж-
ны снизиться. Как в своих решениях ЦБ 
учтёт изменение налоговой системы — 
в материале «Известий».

Девять экспертов из 21 опрошен-
ного «Известиями», представляю-
щих банки, брокеров и финансовые 
компании, убеждены, что ключевую 
оставят на прежнем уровне — 16%. Ещё 
семь аналитиков считают оба вариан-
та — сохранение и увеличение ставки — 
практически равновероятными. И пять 
экспертов однозначно ждут повыше-
ния ключевой ставки на 1 п.п.

При этом перед предыдущим засе-
данием — 29 апреля — аналитики еди-
ногласно считали, что ЦБ сохранит 
ставку 16%.

С того момента ситуация с инфля-
цией стала тревожнее. В конце мая по-
казатель в годовом выражении вырос 
до 8,07%. За месяц рост цен составил 

0,48% — это не сильно ниже результа-
та апреля, отметила аналитик «Цифра 
брокер» Наталия Пырьева.

— Говорить о замедлении инфляции 
не приходится, поэтому вероятность 
повышения ключевой ставки на засе-
дании 7 июня существенно возраста-
ет, — отметила Наталия Пырьева.

Рост цен в годовом выражении сей-
час почти вдвое превышает целевой 
уровень ЦБ в 4%, отметил глава депар-
тамента продаж и клиентской под-
держки «Альфа-Форекс» Александр 
Шнейдерман. По его мнению, регуля-
тору необходимо будет отреагировать 
на такую динамику.

— Последние статистические дан-
ные указывают на снижение чувстви-
тельности цен к сегодняшнему уровню 
ключевой ставки, — добавил началь-
ник отдела инвестиционной аналити-
ки банка «Ренессанс» Павел Журавлёв.

При этом с момента последнего за-
седания 26 апреля регулятор ужесто-
чил сигнал по динамике ставки в ре-
зюме обсуждения ключевой. Зампред 
ЦБ Алексей Заботкин на прошлой не-
деле сообщил: 7 июня совет директо-
ров обсудит вариант повышения ос-
новного показателя.

Карта в руки
Дети стали вдвое реже пользоваться наличными за последние пять лет

Мария Фрай

З а последние пять лет дети стали го-
раздо реже снимать наличные с карт. 

Доля таких операций в общем объёме 
трат упала вдвое и на конец первого 
квартала 2024-го составила всего 7%, го-
ворится в исследовании аналитического 
проекта Tinkoff Data и «Тинькофф Джуни-
ор» (есть у «Известий»). В то же время рас-
ходы детей за этот период выросли почти 
на 40%. В 2019 году они совершали в сред-
нем 10 покупок ежедневно, а в марте это-
го года — около 16. Несовершеннолетние 
также стали чаще использовать карты 
в регионах. Учат ли такие продукты фи-
нансовой грамотности и есть ли в них ми-
нусы — в материале «Известий».

�� КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ТРАТЫ 
ДЕТЕЙ ПО КАРТАМ ЗА ПЯТЬ 
ЛЕТ

Дети стали гораздо реже пользовать-
ся наличными за последние пять лет. 
На конец первого квартала 2024-го доля 
снятия наличных в общем объёме трат 
по картам несовершеннолетних упала 
до 7%. При этом в марте 2019-го она со-
ставляла 15%, говорится в исследовании 
Tinkoff Data и «Тинькофф Джуниор». Там 
проанализировали операции по пласти-
ку более 4 млн клиентов банка.

В то же время расходы детей за этот 
период увеличились на 39%. В марте это-
го года в среднем по России они трати-
ли 3,7 тыс. рублей, а в том же месяце 
2019-го — 2,7 тыс. Это связано с ростом 
количества ежемесячных покупок — 
с 10 до 16, отмечается в исследовании. 
Большая часть трансакций приходит-
ся на офлайн-покупки. Только 12% опе-
раций — на онлайн-сегмент.

При этом потребительские пред-
почтения за пять лет практически 
не изменились — больше всего денег 
несовершеннолетние клиенты тратят 
в супермаркетах и общепите. Пик рас-
ходов всегда приходится на август. Од-
нако количество ежемесячных покупок 
летом 2023-го выросло на 48% по срав-
нению с летом 2019-го.

Детские карты также стали чаще 
оформлять в регионах, выяснили 
в «Тинькофф Джуниор». В марте 2024-го 
за пределами городов-миллионников 
жили две трети таких клиентов (64,8%), 
хотя в 2019-м их был 51%. В то же вре-
мя лидерами трат по такому пласти-
ку традиционно выступают Москва 

(5,7 тыс. рублей в марте 2024-го), Санкт-
Петербург (4,8 тыс.) и Новосибирск 
(4,1 тыс.).

Чаще всего детскую карту выпуска-
ют одиннадцатилетним клиентам. При 
этом женщины оформляют детям пла-
стик в два раза чаще мужчин.

«Известия» направили запрос в круп-
нейшие банки, отмечают ли там рост 
спроса на детский пластик в послед-
ние годы. В первом квартале 2024-го 
в крымском РНКБ выдали более 32 тыс. 
таких карт, это в 2,5 раза больше по срав-
нению с аналогичным периодом 2023-го, 
сообщили в пресс-службе кредитной 
организации.

Там добавили: за первые три месяца 
этого года несовершеннолетние клиен-
ты совершили операции на сумму около 
300 млн рублей. Траты выросли в 1,8 раза 
к январю–марту 2023-го. Средний чек 
трансакции составил 80 рублей.

Платёжные карты помогают разви-
вать финансовую грамотность детей, 
ребёнок также учится понимать послед-
ствия финансовых решений и важность 
конфиденциальности данных, отмети-
ли в пресс-службе ПСБ. Там ожидают: 
в ближайшие годы количество финан-
совых услуг для детей и подростков 
на российском рынке продолжит расти.

�� ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ДЕТСКИХ 
БАНКОВСКИХ КАРТ

Сейчас в обращении находится порядка 
6 млн детских дебетовых карт, расска-
зала генеральный директор инвести-
ционной платформы Nibble Invest Ольга 
Малюгина. По её словам, их количество 
продолжит увеличиваться, потому что 
молодое поколение уже привыкло опла-
чивать покупки без наличных денег.

Этот тренд вполне ожидаем и пол-
ностью отражает платёжное поведе-
ние родителей, согласен основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-

раповский. В обществе продолжается 
тенденция на общую цифровизацию 
и переход на безналичные расчёты, до-
бавил директор по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков.

Лояльная политика кредитных 
организаций тоже повышает спрос 

на детские карты, считает Ольга Ма-
люгина из Nibble Invest. За счёт безо-
пасного продукта сейчас они получа-
ют возможность приобрести клиента, 
который пользовался услугами бан-
ка с малых лет.

Кредитные организации предлага-
ют льготные условия обслуживания 
по таким картам, отметила доцент 
кафедры государственных и муни-
ципальных финансов РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Мери Валишвили. А допол-
нительным плюсом становится на-
числение различных бонусов и кеш-
бэка, добавила она.

Сейчас дети начинают активнее 
применять финпродукты, подтвер-
дил Ярослав Кабаков из ИК «Финам». 
По его словам, так они учатся управ-
лять деньгами, планировать расходы 
и понимать принципы работы финан-
совых инструментов. При этом пла-
стик безопаснее, чем наличные, пото-
му что родители могут заблокировать 
карту в случае её потери.

В то же время дети могут стол-
кнуться с непредвиденными расхо-
дами или мошенничеством, если они 
не будут знать о правилах безопасно-
сти, отметил эксперт. Так, злоумыш-
ленники иногда используют схемы 
обмана, когда с помощью детей выво-
дят или обналичивают деньги (похи-
щенные или полученные в результате 
незаконных действий), предупредил 
Алексей Тараповский из Anderida 
Financial Group.

Однако финансовая грамотность 
клиентов, безусловно, будет выше, 
если они начинают пользовать-
ся банковскими продуктами ещё 
до совершеннолетия, считает Ярос-
лав Кабаков. При этом родители мо-
гут отслеживать траты по детским 
картам. Большинство кредитных 
организаций предлагает специаль-
ные приложения, где взрослые мо-
гут устанавливать лимиты расходов, 
контролировать остаток на счёте и, 
например, настроить уведомления 
о трансакциях.

Ток и будет
A В России обсуждают разные 

варианты налогообложения 
майнинга. Некоторые ведомства предла-
гают Минфину рассмотреть возможность 
введения акцизов на электроэнергию, ко-
торую используют для добычи криптова-
лют, рассказал «Известиям» замдиректо-
ра департамента финансовой политики 
Министерства финансов Осман Кабало-
ев. По его словам, другой вариант, кото-
рый обсуждается, — общий налоговый 
режим, например налог на прибыль.

В первом случае майнеры будут обя-
заны платить акциз исходя из объёмов 
потреблённой электроэнергии из расчё-
та 1 кВт·ч, объяснил директор по взаимо-
действию с государственными органами 
BitRiver Олег Огиенко. Фактически этот 
показатель будет умножаться на вы-
бранную ставку. При этом учёт произ-
водится в последний день определён-
ного периода (месяц, квартал или год).

При втором обсуждаемом варианте 
налог платится по итогам года от полу-
ченной прибыли. Учитывается вся добы-
тая криптовалюта, которая поступает 
на кошелёк. Из доходов вычитаются обо-
снованные и документально подтверж-
дённые расходы, и этот показатель ум-
ножается на определённую ставку. 
В 2024-м это 20%, однако со следующе-
го года её планируют увеличить до 25% 

— это одно из наиболее важных готовя-
щихся изменений в налоговой системе.

В мае Минфин представил основные 
параметры, благодаря которым систе-
ма сборов в бюджет должна стать бо-
лее справедливой. Среди них — пяти-
ступенчатая шкала НДФЛ, расширение 
порогов для работы на упрощёнке ма-
лых и средних предприятий и, наконец, 
увеличение налога на прибыль вместе 
с внедрением целого ряда инвестици-
онных вычетов. Однако предполагается, 
что сборы с майнинга будут урегулиро-
ваны отдельным документом.

Сейчас ФНС находится в тесном кон-
такте с участниками рынка криптова-
лют, подчеркнул замглавы департамен-
та Минфина. Осман Кабалоев добавил: 
решения о налогообложении майнин-
га будут приниматься после одобрения 
базовых законодательных изменений 
по регулированию этой отрасли.

Законопроект о регулировании май-
нинга внесли в Госдуму в ноябре 2022-го. 
Однако он до сих пор не прошёл первое 
чтение. Документ предполагает лега-

лизацию добычи криптовалют и де-
кларацию дохода от этой деятельности. 
В Минфине ожидают принятия законо-
дательства о регулировании цифровых 
валют в 2024 году, сообщал ранее «Изве-
стиям» директор департамента финпо-
литики министерства Алексей Яковлев. 
По его мнению, нормы могут одобрить 
уже до августа. «Известия» обратились 
в ФНС, ЦБ и Минэнерго с вопросом, ка-
кой вариант сбора для майнеров там 
поддерживают и когда его могут ввести.

Совокупно с учётом всех сегментов 
майнинга стоимость добытой криптова-
люты в России в прошлом году могла до-
стичь $5 млрд, оценили в BitRiver. Отрасль 
способна приносить в казну порядка 50 
млрд рублей ежегодно после 2025-го (по-
сле получения первой прибыли), прогно-
зировал ранее директор Ассоциации про-
мышленного майнинга Сергей Безделов.

Это особенно актуально на фоне де-
фицита бюджета и в целом пересмотра 
поступлений и трат из казны — по сло-
вам министра финансов Антона Силуа-
нова, только на исполнение поручений 
из послания президента потребуется 
по 1 трлн рублей ежегодно.

Участники рынка криптовалют вы-
ступили против введения акциза на элек-
троэнергию. Такой режим не будет выго-
ден ни государству, ни майнерам, потому 
что при этой системе налоговая нагрузка 
не зависит от размера полученной при-
были, уверен Сергей Безделов.

A Глава комитета Госдумы 
по аграрным вопросам Вла-

димир Кашин заявил «Известиям», что 
введение пошлин никак не повлияет 
на российский рынок зерна и не отраз-
ится на экономике.

— В отношении РФ со стороны ЕС 
введено уже огромное количество 
санкций, которые, как считали за-
падные политики, должны были разо-
рвать нашу экономику в клочья. Но вот 
уже несколько лет мы живём под ними 
и видим, что это только хотелки. Ко-
нечно, не сказать, что они для нас без-
обидные, но говорить о том, что они 
экономически нас подорвали, нель-
зя, — отметил парламентарий.

По его словам, Россия до сих пор 
остаётся членом ВТО и обязана иметь 
зелёный свет на торговые действия в со-
ответствии с международным законо-
дательством, которое сегодня наруша-
ется.

— В прошлом году наша страна 
впервые получила $45 млрд от экс-
порта сельхозпродукции, в том чис-
ле зерновых. Сейчас мы больше всех 
в мире продаём пшеницы, масла, се-
мян и другой продукции. И будем 
только расширять и наращивать про-
изводство и поставки. Напомню, что 
в послании Федеральному собранию 
президент России Владимир Путин 
призвал увеличить экспортный по-
тенциал в полтора раза. Это серьёз-
ная задача, но она выполнима. Для 
этого нам не нужны страны Европы, 
в которые сегодня не идут основные 
поставки продукции, — заявил депу-
тат.

Это мнение разделяет и зампред 
комитета Госдумы по защите конку-
ренции Сергей Лисовский.

— Серьёзного влияния на россий-
ский экспорт зерновых введение по-
шлин не окажет. Мы не так много по-

ставляли туда зерна. Они больше 
заинтересованы в нашем подсолнеч-
ном масле, которое они не трогают. 
Поэтому, не думаю, что это решение 
критично, — заявил политик.

По данным ФГИС «Аргус-Фито», 
экспорт зерна и продуктов его пе-
реработки по состоянию на декабрь 
2023 года превысил 79,9 млн т. Основ-
ной объём пришёлся на страны Ближ-
него Востока, Африки и Азии. Значи-
тельно увеличены отгрузки зерна 
в такие дружественные государства, 
как Бразилия, Танзания, Йемен, Бан-
гладеш, Тунис. При этом поставки 
в ЕС составили 1,5 млн т, в том чис-
ле 818 тыс. т пшеницы с учётом муки, 
495 тыс. т кукурузы, 132 тыс. т ржи 
и 54 тыс. т ячменя.

«Известия» направили запрос 
в Минсельхоз также с просьбой оце-
нить влияние пошлин на российский 
рынок.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ ЕС

Нацеленные на снижение импорта рос-
сийской и белорусской сельхозпро-
дукции пошлины негативно отразят-
ся на рынках отдельных стран — членов 
ЕС из-за дешёвого украинского зерна, 
считает член комитета Европарламен-
та по сельскому хозяйству и развитию 
сельских районов Иван Давид.

— Это ошибка с точки зрения наше-
го рынка, потому что зерно с Украины 
слишком дешёвое, и это проблема для 
европейского сельского хозяйства, осо-
бенно для Венгрии, Словакии, Болга-
рии. Я не думаю, что это хорошая идея, — 
сказал он «Известиям». — Я полагаю, что 
для Европы было бы лучше иметь тор-
говые связи со всеми странами.

С ним согласен депутат Европарла-
мента от Германии Гуннар Бек.

— Повышение тарифов призвано на-
казать исключительно российских 
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Акциз — один из видов косвен-
ного налога. Его платят произ-
водители и импортёры отдель-
ных товаров: например, табака, 
алкоголя, топлива. Ставки ак-
цизов могут быть фиксирован-
ными (твёрдые), исчисляться 
как процент от стоимости (ад-
валорные) и комбинированные.
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Твёрдый злак
Кто пострадает от введения ЕС пошлин на зерновые из РФ
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Верить в прогрессию
Как в кабмине оценивают изменение налоговой системы

Мария Строителева, Наталья Ильина

Н алоговые изменения позволят пе-
рераспределить деньги в пользу 

семей с детьми, а в конечном итоге со-
бранные в бюджет средства поддержат 
экономику и помогут импортозамеще-
нию, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Тем не менее трансформация 
системы может оказаться затрудни-
тельной для средних компаний — при-
том что в последние годы они работа-
ют в быстро меняющихся и непростых 
условиях, отметили в деловых объеди-
нениях. Как предлагаемые изменения 
анонсировали в правительстве, перед 
тем как начать их рассмотрение, — в ма-
териале «Известий».

Правительство 30 мая начало рас-
смотрение законопроекта о масштаб-
ных изменениях в налоговой системе 
России. Об этом во вступительном сло-
ве к заседанию заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Он напомнил, что 
на площадке Госдумы прошла дискус-
сия, в которой участвовали представи-
тели экспертного, научного и делового 
сообществ, — большую часть предложе-
ний учли при внесении законопроекта.

— Учли в том числе предложения, что-
бы в качестве первой планки для при-
менения прогрессивной ставки налога 
на доходы физлиц выбрать удвоенный 
показатель средней заработной пла-
ты по стране. Правительство решило 
учесть рекомендацию с запасом, по-
высив этот уровень до 200 тыс. рублей. 
В результате изменения коснутся 3% ра-
ботающего населения, — отметил Миха-
ил Мишустин.

Принятие поправок позволит реа-
лизовать поручение президента из по-
слания Федеральному собранию, ска-
зал министр финансов Антон Силуанов.

— Основные принципы — это спра-
ведливость, стабильность и предсказу-
емость налоговой системы. Второе — это 
стимулирование сонной активности 
компаний. Третье — перераспределе-
ние ресурсов на решение задач в соци-
ально-экономических сферах. И чет-
вёртое — это создание равных условий 
конкуренции, — подчеркнул министр 
финансов.

Изменения для граждан предполага-
ют пять ступеней прогрессивной шкалы. 

Для тех, кто зарабатывает от 2,4 до 5 млн 
в год, ставка по НДФЛ может увеличить-
ся до 15% (с нынешних 13%). Это экви-
валентно заработку от 200 до 416 тыс. 
в месяц.

По ставке 18% будут платить рос-
сияне, получающие от 5 млн до 20 млн 
в  год, 20%  — те, кто зарабатывает 
от 20 до 50 млн, а 22% — от 50 млн рублей 
в год. При этом изменения не коснут-
ся участников СВО. А для малообеспе-
ченных семей с двумя и более детьми 
планируют ввести налоговый вычет, 
который снизит НДФЛ более чем в два 
раза — до 6%.

Принцип справедливости будет ра-
ботать и при использовании уплачен-
ных дополнительных налогов, отдельно 
отметил Антон Силуанов. Спектр рас-
ходов касается важнейших приорите-
тов, объявленных президентом, таких 
как новые нацпроекты «Семья», «Моло-
дёжь и дети», «Продолжительная и ак-
тивная жизнь», «Кадры».

Цель предлагаемых изменений — вы-
страивание справедливой и сбаланси-
рованной налоговой системы, согласен 
управляющий партнёр АБ «Гаевский 
и партнёры», член совета МРО «Дело-
вой России» Сергей Гаевский.

Трансформация системы обеспе-
чит поступление ресурсов для реше-
ния общенациональных задач, в том 
числе сокращения неравенства в об-
ществе и экономике, а также поможет 
справиться с проблемами социально-
экономического развития регионов, 
считает он.

Изменения должны принести в бюд-
жет 2,6 трлн рублей в 2025 году. Это по-
рядка 7% от ожидаемых поступлений 
(33,5 трлн). Эти средства также будут 
направлены на поддержку инноваци-
онных сфер экономики, технологиче-

ские и инфраструктурные проекты, ска-
зал он.

Кроме того, деньги пойдут на разви-
тие предприятий, которые инвестируют 
полученную прибыль в модернизацию 
своих собственных производственных 
мощностей. Это должно дать стимул 
для роста отечественного производства 
и тем самым решить вопрос импортоза-
мещения, уверен эксперт.

Трансформация также коснётся биз-
неса. Ставку налога на прибыль пла-
нируют поднять с 20 до 25%, при этом 
компаниям предложат сразу несколь-
ко вычетов за инвестиции в производ-
ство и научные исследования.

Наконец, порог дохода для компаний 
МСП, который позволит применять упро-
щённую систему налогообложения, по-
высят до 450 млн рублей. При этом орга-
низациям с доходом выше 60 млн добавят 
НДС, который можно будет уплачивать 
по сниженной ставке 5 или 7%. Вместе 
с тем власти предусмотрят налоговую 
амнистию для тех, кто раньше дробил 
компании ради снижения нагрузки.

— Предложенные изменения параме-
тров налогообложения корпоративного 
сектора формируют более стабильные 
правила игры для бизнеса по основным 
налоговым параметрам. Мы предлага-
ем отказаться от оборотных сборов, та-
ких как экспортные пошлины, которые 
не учитывают финансовый результат ра-
боты бизнеса, — сказал Антон Силуанов.

Тем не менее есть риски ухода пред-
принимателей в тень, вместе с тем стоит 
отметить, что государство может уси-
лить контроль над серой зоной, заявил 
Сергей Гаевский.

Предложенная Минфином система 
подразумевает, что предприниматель 
должен принять на себя ответствен-
ность и решить, дробить бизнес или нет, 
к тому же итоговая квалификация мо-
жет быть дана налоговой спустя много 
лет, пояснил он.

Климат и контроль
Дома россиян хотят оборудовать погодными датчиками

Павел Вихров

В ласти рассматривают возможность 
оборудования многоквартирных до-

мов погодными датчиками. Цели — по-
вышение энергоэффективности и сни-
жение трат граждан на тепло. Такие 
приборы реагируют на температуру ат-
мосферы и в зависимости от этого ре-
гулируют мощность отопления. Ини-
циатива была предложена во время 
заседания комиссии Госсовета по энер-
гетике, узнали «Известия». В Минэко-
номразвития поддержали инициативу. 
Оборудование такими датчиками про-
исходит в совокупности с установкой 
автоматизированных индивидуальных 
тепловых пунктов, пояснили в ведом-
стве, добавив, что ежегодно ими необ-
ходимо оснастить 18 млн кв. м площа-
ди домов, что потребует около 5,8 млрд 
рублей.

Власти рассматривают возмож-
ность оборудования многоквартир-
ных домов (МКД) устройствами по-
годного регулирования. Инициатива 
была предложена во время заседания 

комиссии Госсовета по энергетике, 
следует из протокола заседания (есть 
у «Известий»).

Такие датчики устанавливаются 
на систему отопления домов, реагиру-
ют на температуру атмосферы и в зави-
симости от этого регулируют мощность 
обогрева, позволяя избегать лишних 
энерготрат, пояснил экономист Андрей 
Лобода. По его словам, технология мо-
жет себя окупить за три–пять лет.

— Минэкономразвития поддержи-
вает инициативу по оборудованию 
домов погодными датчиками, затра-
ты на их установку смогут быстро оку-
питься, — заявили «Известиям» в мини-
стерстве.

В ведомстве добавили: основная за-
дача такого регулирования — поддержа-
ние оптимального соотношения между 
комфортным микроклиматом зданий 
и экономичным расходом топлива. Обо-
рудование многоквартирных домов 
такими датчиками реализуется в со-
вокупности с установкой автоматизи-
рованных индивидуальных тепловых 
пунктов (АИТП), пояснили там.

—  Годовая экономия тепловой 
энергии в таком случае составляет 
около 18%. Площадь многоквартир-
ных домов с АИТП в 2022-м вырос-
ла на 2,8% (с 1,18 до 1,21 млрд кв. м) 
по сравнению с 2021-м. Вместе с тем 

доля МКД, оборудованных АИТП, 
от общего количества зданий состав-
ляет всего 12,7%, — рассказали в Мин-
экономразвития.

По оценкам министерства, ежегодно 
необходимо оборудовать автоматизи-
рованными индивидуальными тепло-
выми пунктами 18 млн кв. м площади 
МКД, что потребует порядка 5,8 млрд 
рублей.

«Известия» направили запро-
сы в Мин энерго и Минстрой, а также 
в энергосбытовые компании.

— Внедрение систем погодного регу-
лирования в МКД сделает их умными 
и цифровыми. Это весомый инструмент 
экономии тепловой энергии, особен-
но в зимний период, он уже применя-
ется в Москве и Московской области. 

Платёжки за услуги ЖКХ для населе-
ния несомненно сбавят в весе, в зим-
ний период умное потребление тепла 
будет наиболее эффективным, — отме-
тил Андрей Лобода.

По мнению экономиста, внедре-
ние системы в первую очередь целе-
сообразно провести в средней полосе 
России с ярко выраженными четырьмя 
временами года. Речь идёт о таких го-
родах, как Киров, Кострома, Тверь и др.

— Установка в многоквартирных до-
мах устройств погодного регулирова-

ния действительно может привести 
к более рациональному потреблению 
энергоресурсов, а также снижению 
платы граждан. Такой опыт в регионах 
есть — и он положительный. При этом 
стоит понимать, что одной установкой 
систем не обойтись. Необходим ком-
плексный подход, а именно приведение 
в нормативное состояние инженерных 
сетей здания, устранение теплопотерь, 
установка современных приборов учё-
та и так далее, — сказал зампред прав-
ления ассоциации «Надёжный партнёр» 
Андрей Романчук.

Мера по оборудованию МКД устрой-
ствами такого регулирования сейчас 
выглядит достаточно непроработанной, 
сказал «Известиям» председатель ко-
митета Торгово-промышленной пала-
ты РФ по предпринимательству в сфе-
ре ЖКХ Андрей Широков.

Эксперт подчеркнул: для экономии 
средств потребителей дома действи-
тельно целесообразно оборудовать 
датчиками, регулирующими подачу 
тепла в соответствии с погодными ус-
ловиями. Но необходимо чётко опреде-

лить источники финансирования это-
го проекта, добавил он.

— Возможность финансирования та-
ких работ за счёт регионального и фе-
дерального бюджетов вызывает вопрос. 
Может быть, стоит начинать с обяза-
тельства устанавливать такие системы 
во вновь возводимых домах, а в осталь-
ных установку проводить в рамках ка-
премонта, — полагает Андрей Романчук.

Правительство уделяет много вни-
мания вопросу финансирования ЖКХ, 
средства на реализацию этой меры мо-
гут быть использованы из обещанных 
для отрасли 4,5 трлн рублей, отметил 
Андрей Лобода. Так, эксперт напом-
нил: президент РФ Владимир Путин 
в ходе послания Федеральному собра-
нию 21 февраля 2023 года заявил, что 
в течение десяти лет в развитие сфе-
ры ЖКХ в стране будет инвестировано 
4,5 трлн. Зампред правительства Марат 
Хуснуллин позже отметил: в модерни-
зацию коммунальных объектов долж-
ны вкладываться не только компании 
с государственным участием, но и част-
ные предприятия.

Ежегодно необходимо оборудовать автоматизиро-
ванными индивидуальными тепловыми пунктами 
18 млн кв. м площади многоквартирных домов, что 
потребует 5,8 млрд рублей
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до 6%
для малообеспеченных семей 
с двумя и более детьми

снизится НДФЛсельхозпроизводителей. Однако впол-
не вероятно, что это нанесёт ещё боль-
ший вред потребителям в ЕС, — сказал 
он «Известиям».

Политик считает, что данные меры 
могут усугубить проблему беспош-
линного импорта украинского зерна. 
В июне 2022 года ЕС временно либера-
лизовал условия закупок сельхозпро-
дукции с Украины, что привело к осе-
данию этого дешёвого продовольствия 
в соседних странах ЕС.

По итогам 2023-го Киев занял первое 
место по поставкам такой продукции 
в Евросоюз. Уже в прошлом году Болга-
рия, Венгрия, Польша, Румыния и Сло-
вакия временно запретили импорт зер-
на и других видов сельхозпродукции 
с Украины.

Осенью межгосударственное объ-
единение предписало Киеву ужесто-
чить порядок экспорта продовольствия 
в соседние европейские страны. Кро-

ме того, ЕС в начале года пошёл на со-
кращение закупок украинского зерна. 
По данным Eurostat, в феврале объём 
поставок сельхозпродукции с Украи-
ны упал более чем на 20%.

Тем не менее это не смогло успоко-
ить европейских фермеров. С нача-
ла этого года в ЕС не прекращаются 
протесты против импорта дешёвого 
украинского зерна и «зелёной поли-
тики» Брюсселя, из-за которой агра-
рии лишаются части льгот и субси-
дий. Особое недовольство выражают 
фермеры из Польши, Чехии, Венгрии, 
Словакии. Так, в мае вновь разгоре-
лись демонстрации в Польше. В сере-
дине месяца фермеры заблокировали 
тракторами здание администрации За-
падно-Поморского воеводства в Щеци-
не. Несмотря на недовольство граждан, 
в Брюсселе продолжают поддерживать 
украинских сельхозпроизводителей. 
В мае ЕС хотя и с оговорками, но прод-

лил до июня 2025 года беспошлинный 
экспорт из этой страны.

�� НАЙДУТ ПУТИ ОБХОДА

Президент Российского зернового со-
юза Аркадий Злочевский считает, что 
решение о введении пошлин не сильно 
скажется на ценах и на самом экспор-
те. Он не исключил, что отечественная 
продукция начнёт поставляться в Ев-
ропу через другие страны.

— Для отечественных производите-
лей это болезненным не будет, может 
быть, за исключением тех, кто осущест-
влял поставки только в ЕС. Это не са-
мый большой рынок для РФ, но для ев-
ропейцев станет хуже, так как мера 
приведёт к уменьшению конкуренции. 
Это решение политическое, а не эконо-
мическое, — заявил «Известиям» экс-
замминистра сельского хозяйства РФ 
Леонид Холод.
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Жуть своим умом
Учёные нашли способ объективно  
диагностировать паранойю

Денис Гриценко

Российские учёные обнаружили в мозге 
человека нейронные сети, которые от-

вечают за возникновение симптомов па-
ранойи. Специалисты выявили их в ходе 
функционального МРТ-исследования, 
в котором приняли участие 60 пациентов 
с диагнозами большого депрессивного 
расстройства и шизофрении. Благодаря 
открытию медики получат возможность 
объективно диагностировать такие па-
тологии. Сейчас это делают с помощью 
специальных опросников, но такой ме-
тод всегда отчасти субъективен, и в не-
которых случаях для принятия решений 
врачу требуются дополнительные данные.

Специалисты Балтийского феде-
рального университета им. И. Канта 
в сотрудничестве с коллегами из Меди-
цинского университета Пловдива (Бол-
гария) обнаружили в мозге нейронные 
сети, которые отвечают за развитие па-
ранойи и депрессии. Благодаря откры-
тию медики смогут объективно диагно-
стировать эти патологии по снимкам 
функциональной магнитно-резонанс-
ной томографии (МРТ). Сейчас это де-
лается с помощью ответов пациента 
на вопросы из специальных опросников. 
Например, участника могут попросить 
согласиться или нет с такого рода ут-
верждениями: мне нравятся всевозмож-
ные игры и увлечения, я стал более чув-
ствителен к критике, чем раньше, и так 
далее. Однако такая методика слишком 
субъективна и поэтому не всегда точна.

— Существующие опросники позво-
ляют делать выводы о наличии у паци-
ента паранойи и депрессии в зависи-
мости от количества баллов, которое 
набрал человек. Но это не всегда объ-
ективно. Могут быть какие-то сложные 
случаи, например пограничное коли-
чество баллов или даже ложнополо-
жительный результат тестирования. 
А когда мы во время ответов загляды-
ваем в мозг человека, мы более объек-
тивно судим о его состоянии по различ-
ным маркерам, которые подтверждают 
наши выводы, — рассказал научный со-
трудник БФУ Семён Куркин.

В исследовании приняли участие 
60 пациентов с диагнозами большо-

го депрессивного расстройства и ши-
зофрении. Во время функциональной 
МРТ они проходили специально разра-
ботанный тест, основанный на клини-
ческих шкалах для оценки депрессии 
и паранойи. Задача состояла в том, что-
бы в режиме реального времени отсле-
живать активность мозга при ответах 
на вопросы разных типов — нейтраль-
ных или связанных с депрессивной, па-
раноидной симптоматикой.

— Мы можем видеть различия между 
мозгом больного и здорового человека. 
Мы нашли маркеры нейронной актив-
ности, связанные с депрессией и па-
ранойей. Это нейронные сети, то есть 
взаимодействия между различными зо-
нами мозга. Наш коллектив сначала че-
рез МРТ вытаскивает сигнал из каждой 
зоны, а затем с помощью математиче-
ской обработки устанавливает связи 
между ними. И по этим характеристи-
кам мы находим отличия между разны-
ми группами пациентов, — отметил Се-
мён Куркин.

Разработчики методики планируют 
продолжать свои исследования. Они на-
мерены использовать новые технологии, 
связанные с искусственным интеллек-
том, чтобы повысить точность диагно-
стики, так как сейчас ошибки проис-
ходят в 10% случаев. Также они хотят 
найти причины нарушений в сетях моз-
га, что позволит создать новые подходы 
к лечению патологий. Это может быть 
лекарственная терапия или электрости-
муляция мозга. Учёные также надеют-
ся расширить количество психических 
расстройств, которые можно диагно-
стировать по МРТ-снимкам.

Подобный инструмент объектив-
ной диагностики был бы очень поле-
зен практикующим психиатрам, если 
бы в нашей стране для этого была до-
ступна функциональная МРТ.

A Но он распространяется 
и дальше — в места, где рас-

положены детские площадки, школы 
и жилые дома. Местные жители расска-
зали «Известиям», что это далеко не еди-
ничный случай незаконных сбросов 
в реку, но самостоятельно установить 
виновников им пока не удалось.

— Загрязнения появлялись неодно-
кратно, это можно увидеть по разводам, 
белые — старые, а чёрные — новые. Про-
веряющие приезжали несколько раз, 
но свежих выбросов не было, и они уез-
жали. Всё делается хитро, вечером или 
ночью, — рассказал местный житель.

Старожилы переживают из-за того, 
что единственный островок живой при-
роды в районе Очаково-Матвеевское 
вскоре может попросту погибнуть.

— Это уже не первый случай с нашей 
несчастной рекой, — подтверждает 
жительница района Виктория. — Сбро-
сы происходят постоянно, чистой Се-
тунь мы уже не видим — она либо бурая, 
либо с пеной или радужными разводами 
на воде. Вчера вообще произошёл апо-
гей — вылили какой-то мазут.

Виктория рассказала, что, по её дан-
ным, сотрудникам прокуратуры уже 
удалось установить географическую 
точку сброса, но пока неизвестно, какая 
именно организация в этом виновата.

— У нас утки чёрные, бобёр чёрный, — 
посетовала другая жительница Татья-
на. — Была просто душераздирающая 
сцена: бобёр ходил по берегу рядом с ма-
зутным пятном и не мог зайти в воду, 
чтобы добраться до своего дома. Пти-
цы тоже страдают, недавно видели чёр-
ных от нефтепродуктов утку и селезня — 
они сидели, прижавшись друг к другу, и, 
скорее всего, погибнут.

По данным природоохранной проку-
ратуры, проверка реки Сетунь из-за воз-
можного загрязнения уже проводилась 
в октябре 2023 года. А в 2021-м из-за не-
законной свалки отходов на террито-
рии заказника прокурор округа внёс 
главе управы района Ново-Передел-
кино представление об устранении на-
рушений законодательства об охране 
окружающей среды, по результатам 
которого виновных привлекли к дис-
циплинарной ответственности. Тогда, 
по информации ведомства, особо ох-
раняемая природная территория вдоль 
реки Сетунь находилась на балансе ГБУ 
«Жилищник района Ново-Переделкино».

Сейчас помимо Росприроднадзора 
и природоохранной прокуратуры эко-
логическим ЧП занимаются департа-

мент природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы и ГУП «Мос-
водосток». «Известия» направили запро-
сы в эти ведомства.

Река Сетунь, начинаясь от МКАД и за-
канчиваясь устьем в районе Новодеви-
чьего монастыря, входит в природный 
заказник «Долина реки Сетунь» — это 
особо охраняемая природная террито-
рия. Опрошенные «Известиями» экспер-
ты, ознакомившись с фото и видео с ме-
ста ЧП, предположили, что в систему 
ливневой канализации могло попасть 
достаточно много нефтепродуктов.

— Это видно по цвету и характерным 
внешним особенностям и приметам, — 
пояснил кандидат биологических наук, 
директор АНО «Зелёная цивилизация» 
Дмитрий Фёдоров. — Они образовали 
на поверхности воды радужную плёнку. 
Судя по публикациям, они продолжают 
находиться в реке уже более двух суток.

Общество
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Бобры и зло
Какие животные пострадали от слива нефтепродуктов в Сетунь
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Культура

2022 года они меня не приглашают. 
Я понимаю причину, однако не хочу 
воспринимать это как потерю. Бог за-
крыл передо мной одну дверь и открыл 
другую. Поэтому я очень благодарен 
за предложение стать главным пригла-
шённым дирижёром ГАСО РТ, посколь-
ку это даёт мне возможность более 
плотно работать с конкретным орке-

стром, воплощать с ним 
моё видение музыки.

Вы возглавляете 
Центр испол-
нительских ис-
кусств в Нан-

кине. И устраивали там, 
в частности, гастроли Валерия Гер-

гиева и других российских звёзд. Есть 
ли планы развивать это сотрудниче-
ство?

Мы действительно приглашали са-
мые разные коллективы — и из Петер-
бурга, и, например, из Далласа. Но те-
перь, когда мы видим происходящее, 
понимаем, что мир в хаосе, нанкин-
ский центр будет фокусироваться 
на работе с российскими музыканта-
ми. Отношения России и Китая стали 
гораздо ближе, чем прежде. И мы хо-
тим, чтобы в Китае звучало всё боль-
ше и больше русской музыки.

Какие перспективы для развития куль-
турного взаимодействия России и Ки-
тая вы видите?

В конце прошлого года мы начали 
планировать создание Российско-ки-
тайского фонда (у нас мы его называем 
Китайско-российским фондом). Бюд-

жет этого фонда — $1 млрд. Очень 
большая сумма! Перед нами 
стоит задача поддерживать 
культурные проекты, объеди-

няющие наши страны. И речь не только 
о классической музыке, но и о балете 
и других исполнительских искусствах.

На какой стадии создание этого фонда?
На данный момент он практически 

создан. Его, возможно, будет возглав-
лять Валерий Гергиев. С китайской 
стороны поддержку фонду окажет 
наш известный композитор Гуань Ся. 
Базироваться фонд будет в Гонконге. 
В конце года институция уже начнёт 
функционировать и в 2025-м профи-
нансирует ряд российско-китайских 
культурных проектов.

Можете рассказать о каком-нибудь 
из них?

Да, это мои гастроли с ГАСО РТ в Ки-
тае. Мы уже устраивали подобное тур-
не в 2023 году, но в 2025-м оно будет 
расширено и охватит новые города. 
Мы надеемся, что в числе наших арти-
стов, которые выйдут на сцену с ГАСО 
РТ, будет певица, учившаяся у первой 
леди Китая (супруга Си Цзиньпина 
Пэн Лиюань преподаёт в консервато-
рии Пекина. — «Известия»). На концер-
тах прозвучит как русская, так и ки-
тайская музыка.

Когда Владимир Путин был в Китае, его 
спросили, какое у него любимое блюдо 
китайской кухни. Хочу адресовать ана-
логичный вопрос вам и спросить про 
ваше любимое блюдо русской кухни.

Вы знаете, когда я приезжаю 
в Россию, всегда стремлюсь пробовать 
что-то новое. Но поскольку я был у вас 
уже много раз, то для меня здесь уже 
многое вполне привычно. Однако могу 
сказать, что, если меня спрашивают 
в ресторане: «Французское или русское 
вино?» — я всегда отвечаю: «Русское!»

«Хотим, чтобы в Китае звучало больше русской музыки»
Дирижёр Кристофер Чен — о гастролях с казанским оркестром, ученице жены Си Цзиньпина и лучшем вине

Сергей Уваров

В Гонконге создадут Российско-китай-
ский культурный фонд с бюджетом 

в $1 млрд. Институция, которая начнёт 
работу уже в этом году, призвана под-
держивать совместные проекты двух 
стран в области академической музыки 
и балета, а возглавить её может Валерий 
Гергиев. Об этом «Известиям» рассказал 
дирижёр, глава Центра исполнитель-
ских искусств в Нанкине Кристофер Чен. 
В Россию он приехал, чтобы выступить 
вместе с Государственным академиче-
ским симфоническим оркестром Рес-
публики Татарстан (ГАСО РТ) на фести-
вале «Белая сирень» в Казани.

На фестивале «Белая сирень» вы сы-
грали Вторую симфонию Рахманинова, 
одно из самых известных оркестровых 
произведений XX века. Не смущает ли 
вас известность этой музыки? Ставите 
ли вы перед собой задачу предложить 
какую-то необычную интерпретацию, 
стремитесь ли представить оригиналь-
ную трактовку?

Считаю честью исполнить в Рос-
сии Вторую симфонию Рахманинова. 
И да, это возможность для меня, как 
дирижёра, насладиться действительно 
очень известной музыкой. Разумеется, 
я подхожу к партитуре максимально 
бережно и в то же время пытаюсь рас-
крыть в ней то, что неочевидно, но за-
ложено самим композитором. В этой 
музыке есть такие гармонии, такие ме-
лодии, которые я не слышу во многих 
записях. Моя задача — показать эти 
красоты, найти что-то новое, свежее, 
интересное.

Концерт Сен-Санса вы сыграли с 13-лет-
ним пианистом Львом Бакировым. Ка-
ково ваше отношение к вундеркиндам?

Я родом из Азии, у нас много талан-
тов. И мы особенно ценим, когда они 
очень юны, ещё совсем дети, но при 
этом демонстрируют настоящую му-

зыкальность и страсть к творчеству. 
Я всегда стремлюсь раскрывать такие 
таланты и поддерживать совсем юных 
артистов. На каждом шаге их взрос-
ления им нужны рядом взрослые му-
зыканты, которые помогли бы на этом 
пути.

К вопросу о родине: в разных источни-
ках вас называют то тайваньским, то ав-
стралийским, то китайским дирижёром. 
Кем вы сами себя ощущаете?

Я родился на Тайване, потом учил-
ся и начинал дирижёрскую карье-
ру в Австралии. Но также я был свя-
зан с США — в Консерватории Пибоди 
(подразделение Университета Джон-
са Хопкинса в городе Балтиморе, штат 
Мэриленд. — «Известия») я получил 
докторскую степень. Ну и некоторое 
время мне довелось работать в Фин-
ляндии, где я руководил оркестром. 
В общем я жил в самых разных местах 
с очень сильно отличающимся об-
разом жизни, менталитетом, ис-
кусством. В России я впервые 
побывал в 2005 году, высту-
пил на фестивале в Санкт-
Петербурге и познакомился 
там с несколькими дири-
жёрами, в том числе с маэ-
стро Валерием Гергиевым. 
С тех пор бываю у вас регу-
лярно. Думаю, меня можно 
назвать гражданином мира. 
Хотя основное время я прово-
жу в материковом Китае.

Некоторое время назад вы ста-
ли главным приглашённым ди-
рижёром ГАСО РТ. Не помешало 
ли это вашей работе с оркестра-
ми на Тайване и в Финляндии, 
которые вы возглавляли? 
Как сейчас складываются 
с ними отношения?

Я привык выступать 
и на Тайване, и в запад-
ных странах. Но после 

Владислав Крылов, Зоя Игумнова, 
Валерия Чуб

С мерть — это всегда страшно, но, 
когда она настигает человека в са-

мом расцвете, на новом этапе жизни, 
это трагедия вдвойне. И смерть Анаста-
сии Заворотнюк, безвременно ушед-
шей в 53 года, потрясла без преуве-
личения всех. Ужасная, неизлечимая 
болезнь, унёсшая замечательную ак-
трису, мать троих детей, многих, ве-
роятно, заставила по-иному взглянуть 
и на собственные судьбы. «Известия» 
вспоминают, кем была для россиян 
Анастасия Заворотнюк.

Вся страна знала её как няню Вику. 
Роль, полученная ею совершенно случай
но, превратила снятый по американской 
лицензии сериал из проходной поделки 
в маленький шедевр — и, более того, на
стоящую, свою, родную историю. Амери
канскую «Няню» адаптировали в несколь
ких странах мира, но именно российскую 
версию, как правило, называют лучшей. 
И во многом это заслуга именно Заворот
нюк, сумевшей найти нужную интонацию 
и воплотить на экране весёлую, никогда 
не теряющую оптимизма, почти фольк
лорную хохлушку из Мариуполя Викто
рию Прутковскую, по воле судьбы по
павшую в воспитательницы отпрысков 
состоятельного московского семейства.

Характерный акцент её героини мно
гие принимали за аутентичный, но на са
мом деле Заворотнюк родилась в Астра
хани в интеллигентной артистической 
семье (мама — театральная актриса, 
отец — режиссёр, член Академии россий
ского телевидения). Разумеется, девочка 
с детства мечтала о карьере на сцене — 

занималась музыкой и танцами, вы
ступала с детским ансамблем «Лотос». 
По окончании школы поступила на исто
рический, но, как говорится, гены взяли 
своё — и она ушла учиться актёрскому ре
меслу в Школустудию МХАТ. Ей повез
ло попасть на курс знаменитого актёра 
и педагога Авангарда Леонтьева, воспи
тавшего таких звёзд, как Евгений Миро
нов, Олеся Судзиловская, Денис Суханов, 
Владимир Машков.

В 1991м Заворотнюк впервые появи
лась на большом экране — в экраниза
ции «Машеньки» Владимира Набокова, 
снятой Тамарой Павлюченко, а спустя 
два года, завершив обучение, актриса 
пришла в Театр Олега Табакова, где про
служила десять лет. Именно так, на старо
модный манер стоит говорить о её работе 
на сцене — ибо Заворотнюк именно без
заветно служила Мельпомене, как это де
лали многие поколения русских актёров 
до эпохи хайпа и мимолётной скандаль
ной славы, не гонясь за дешёвой популяр
ностью и упоминаниями в жёлтой прессе.

Любимой ролью Анастасии, по её соб
ственным словам, была Варя из спектакля 
«Страсти по Бумбарашу». Там же, в теа
тре, она и подслушала свой знаменитый 
акцент — у старшей коллеги Ольги Блок
Миримской.

Слава настигла Заворотнюк неожи
данно — по её собственному призна
нию, она попала в «Мою прекрасную 
няню» по чистой случайности: позвонили 
и пригласили. Непритязательный ситком 
не просто дал раскрыться актёрскому да
рованию Анастасии перед многомилли
онной аудиторией — он, по сути, позволил 
ей отшлифовать свой талант до блеска, 
достичь которого удаётся немногим. Ко
нечно, роль Вики стала для карьеры За
воротнюк в известном смысле роковой — 
персонаж оказался едва ли не больше 
своей создательницы. Но с такой пробле
мой приходилось иметь дело многим ве
ликим актёрам: достаточно вспомнить 
Шона Коннери и Джеймса Бонда, Ар
нольда Шварценеггера и Терминатора, 
Сару Джессику Паркер и Кэрри Брэдшоу.

В какомто отношении и Заворотнюк 
стала заложницей своей самой извест
ной роли, но всё же нельзя не вспомнить, 
что и в кино у актрисы были безусловные 
успехи — и до, и после Вики. Среди них 
можно назвать образ дочери священни
ка Насти, первую заметную кинороль ак
трисы, в «Наследнике» (2002) Владимира 
Любомудрова. И даже, пожалуй, роль су
перагентессы ФСБ Мари/Дарьи в трешо
вом, но не менее оттого увлекательном 
боевике «Код Апокалипсиса» (2007). И, 
конечно, не самая известная даже по
клонникам актрисы, но, несомненно, зна
чимая для российского кино начала сто
летия роль в картине Натальи Бондарчук 

«Гоголь. Ближайший» (2009) — серьёзном 
фильме для думающего зрителя. Заво
ротнюк воплотила на экране Александру 
СмирновуРоссет, фрейлину император
ского двора, одну из самых образован
ных и остроумных женщин своего вре
мени.

Вжиться в образ жившей за два столе
тия до тебя светской дамы  само по себе 
дело непростое, а если учесть, что Смир
новаРоссет была собеседницей Пушки
на, Лермонтова, Гоголя, то задача вообще 
окажется не для всех подъёмной. Анаста
сии Заворотнюк, однако, это удалось.

Как удалось и сохранить собственную 
славу и после завершения «Няни». Она 
вела телепередачи, появлялась в новых 
проектах — последний, «Каспий 24», вы
шел в 2021 году. Не особо афишировала 
личную жизнь — как и подобает истин
ной звезде (к вящему недовольству таб
лоидов). Совсем недавно, в 2018м, в тре
тий раз стала мамой — и вдруг страшный, 
неумолимый диагноз. Она не хотела об
суждать своё состояние, но, увы, шумиха 
в интернете, поднятая изданиями извест
ного пошиба, едва не превратила болезнь 
Анастасии в сенсационное шоу, на кото
рое так падки иные обитатели нынешнего 
информационного мира. Впрочем, боль
шинство читателей всё же пропускали 
кричащие, иногда просто за пределами 
человеческой морали заголовки в надеж
де, что текст под ними сообщит об улуч
шении здоровья кумира. Увы, чуда не слу
чилось. После нескольких лет борьбы 
с недугом Анастасия Заворотнюк поки
нула нас навсегда, но её роли — в первую 
очередь, конечно, никогда не унывающая 
и вечно молодая няня Вика — останутся 
с нами на долгие годы.

Ежегодный фестиваль имени Сергея Рахманинова «Белая 
сирень» в Казани проводится в 13-й раз. Во всех концертах 
принимает участие Государственный академический сим-
фонический оркестр Республики Татарстан под управле-
нием народного артиста РФ Александра Сладковского. Од-
нако каждой программой дирижируют разные маэстро.

          Справка «Известий»

Наша няня
Какой мы запомним звезду                                              всенародно любимого сериала Анастасию Заворотнюк

« ХАРАКТЕРНЫЙ АК-

ЦЕНТ ЕЁ ГЕРОИ-

НИ МНОГИЕ ПРИ-

НИМАЛИ ЗА АУТЕНТИЧНЫЙ, 

НО НА САМОМ ДЕЛЕ ЗАВО-

РОТНЮК РОДИЛАСЬ В АСТРА-

ХАНИ В ИНТЕЛЛИГЕНТНОЙ 

АРТИСТИЧЕСКОЙ СЕМЬЕ

Заслуженный артист России Александр Мохов:
Она была светлая, добрая, шикарная. Страшно говорить 

«была»... Я просто обезоружен этой новостью. Мы с Настей 
играли вместе в спектакле «Страсти по Бумбарашу» в «Та-
бакерке». Она играла главную женскую роль — Варю, люби-
мую Бумбараша, которого играл Евгений Миронов. А я играл 
Яшку. Спектаклю ой-ой-ой сколько лет было. И мы много 
с ним поездили по стране. Настю привёл в театр Володя Маш-
ков. И не было человека, который бы в неё не влюбился по-
человечески, по-дружески, по-мужски. Никто к ней не от-
носился плохо. Я хорошо знаю её первого мужа. Бывал у них 
дома. Она была хорошей хозяйкой, гостеприимной, замеча-
тельной мамой и женой. Настя была солнечная. Она всегда 
улыбалась, хохотала. Никогда никаких интриг не плела. За-
мечательная. Моя подружка.

Актриса Ирина Безрукова:
Такая трагическая новость! С Настенькой я была зна-

кома много лет. Когда-то очень давно я работала в Театре 
Олега Табакова, и туда пришла совсем юная Настя. Выпу-
скался спектакль «Страсти по Бумбарашу», где у неё была 
главная женская роль. Она сразу о себе очень ярко заявила. 
Такая солнечная, жизнерадостная, энергичная, улыбчивая! 
Потом уже она снималась в «Моей прекрасной няне», «Лед-
никовом периоде» и других проектах, за которые её любят 
миллионы. Хотелось верить, что Настя справится, но, увы, 
чуда не произошло. Мои слова поддержки близким, душев-
ных сил им. Очень жаль...

« В КОНЦЕ ПРОШЛОГО ГОДА МЫ НАЧАЛИ ПЛАНИРОВАТЬ СОЗДАНИЕ  
РОССИЙСКО-КИТАЙСКОГО ФОНДА. ЕГО БЮДЖЕТ — $1 МЛРД. ЭТО ОЧЕНЬ 
БОЛЬШАЯ СУММА! ПЕРЕД НАМИ СТОИТ ЗАДАЧА ПОДДЕРЖИВАТЬ  

КУЛЬТУРНЫЕ ПРОЕКТЫ, ОБЪЕДИНЯЮЩИЕ НАШИ СТРАНЫ

В сериале «Моя прекрасная няня» В фильме «Код Апокалипсиса»

В шоу «Ледниковый период»
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Туман над «Балтикой»

Игорь Рабинер

Спортивный журналист 

Т рудно найти что-то более парадок-
сальное в нашем футболе, чем требл 

или даже дубль «Зенита» в таком сезоне, 
как нынешний. Ведь, в отличие от чемпи-
онского титула, нечто большее покоря-
ется клубу из Санкт-Петербурга гораздо 
реже. Всех выигранных внутренних тро-
феев за один сезон (с Суперкубка, счи-
таем, он начинается) не было так вооб-
ще никогда.

А теперь в кубковом матче против 
«Балтики» у команды Сергея Семака 
на это есть реальнейший шанс. На-
чалось с нулевой ничьей и 5:4 в серии 
пенальти у ЦСКА в июльском Супер-
кубке. Продолжилось параллельной 
драмой последнего тура РПЛ с «Росто-
вом» и в Краснодаре. Последняя за-
дача внешне кажется самой простой. 
Но всё самое сложное внешне выгля-
дит самым лёгким...

Удивительно, но за пять предыду-
щих чемпионских лет подряд «Зенит» 
только раз выиграл Кубок — в ковид-
ном 2020-м, когда в горячем полуфина-
ле обыграл «Спартак», а в финале — вы-
ступавшие тогда в ФНЛ «Химки». Это 
единственный на данный момент Ку-
бок Семака. До него дубль ещё делал 
Лучано Спаллетти в 2010-м.

Но в том году Суперкубок выиг рал 
«Рубин», а почти десятилетие спустя 
сезон начался для «Зенита» с проигры-
ша петербуржцев «Локомотиву» Юрия 
Сёмина в Суперкубке — 2:3. Как и в чем-
пионате после Юрия Палыча никто, 
кроме «Зенита», чемпионом не стано-
вился, так же и первый требл в исто-
рии именно он не позволил ему одер-
жать. Позволит ли Сергей Игнашевич, 
который был игроком у Сёмина в чем-

пионском «Локо» 2002-го и соперником 
и партнёром у Семака — в последнем 
случае в сборной на Евро-2008?

У калиниградцев своя история. 
В случае победы она может полу-
читься такой же, какая была у ро-
стовского СКА под руководством 
Владимира Григорьевича Федотова 
в 1981-м и у «Тосно» Дмитрия Парфё-
нова в 2018-м — выигрыш Кубка в ком-
плекте с вылетом из элитного диви-
зиона.

Причём «Балтика» добрела до фи-
нала, хотя не вышла из группы с... «Зе-
нитом»! Да-да, они уже встречались 
в группе, и сильнейшего эти два матча 
не выявили. Дома при 28 тыс. зрителей 
«Балтика» выиграла — 1:0, на «Газпром 
Арене» хозяева реваншировались — 2:1. 
По нынешним правилам ничья и серия 
пенальти.

В четвертьфинале «Пути регио-
нов» в гостях с «Ростовом», когда во-
обще всё говорило в пользу команды 
Валерия Карпина, она, как и «Балти-
ка», тоже вдруг вышла полурезервным 
составом, объяснения чему найти не-
возможно. Зачем «Ростову», у которо-
го уже не оставалось задач в чемпио-
нате, нужна была такая масштабная 
ротация?

Когда команды уже выходят 
на поле, они бьются теми, кто есть. 
Никто не будет специально проиг-
рывать — и так вышло, что «Балти-
ка» победила поневоле. После чего 
у неё закончился ресурс. И пораже-
ние в предпоследнем туре чемпиона-
та от того же «Ростова» подписало ей 
приговор — команда покинула РПЛ.

В то время как «Зенит» снова 
стал чемпионом и его главный тре-
нер на глазах у всего стадиона под-
писал новый пятилетний контракт. 
А Игнашевич, наоборот, после фи-
нала FONBET Кубка России из «Бал-
тики» уйдёт. Сработал он во второй 
части сезона неплохо, но остаётся по-
нять: до той ли степени, чтобы полу-
чить предложение из РПЛ. В то, что это 
прямо сейчас будет ЦСКА, не верю — 
этому клубу популизм несвойствен, 
и буду крайне удивлён, если оттуда 
уберут Федотова, с которым сезон на-
зад без соответствующих возможно-
стей армейцы взяли серебро и Кубок. 
Да и сейчас в финале «Пути РПЛ» про-
тив «Зенита» дошли с третьим врата-
рём до серии пенальти.

Так что громко хлопнуть дверью 
для строчки в резюме Игнашевичу 
2 июня точно не повредит. Насколь-
ко ему в нынешних обстоятельствах 
верят игроки — вопрос ключевой, 
и от него зависит, смогут ли они ока-
зать «Зениту» сопротивление.

Предсказывать тут что-либо бес-
смысленно, потому что для этого 
надо обладать информацией о теку-
щей внутренней ситуации в «Балти-
ке». Надо понимать, не возникло ли 
у футболистов ощущения, что тре-
нер оставил их на заклание, а сам ухо-
дит в белом костюме. Совершенно не-
обязательно, что это именно так — тут 
всё зависит от коммуникативных спо-
собностей и искренности Игнаше-
вича с командой. Фальшь, тем более 
в такой ситуации, игроки поймут сра-
зу. Но и если он повёл себя с ними по-
настоящему — оценят.

В конце концов им необязатель-
но биться за Игнашевича. А обяза-
тельно — за свои контракты в РПЛ, 
а не в Первой лиге, где платят суще-
ственно ниже. Спрос на большинство 
обладателей Кубка будет серьёзным, 
а всего лишь на финалистов, допустим, 
разгромленных в решающем матче, 
не уверен.

Спорт

Бить или душить
За счёт чего Махачев разгромит Порье

Илья Андреев 

2  июня рано утром по московскому 
времени Ислам Махачев будет защи-

щать титул чемпиона UFC в лёгком весе 
против Дастина Порье. Бой пройдёт 
на турнире UFC 302 в Нью-Джерси. Все 
эксперты и букмекеры считают Маха-
чева абсолютным фаворитом, но Порье 
не стоит списывать со счетов. Огром-
ный опыт участия в топовых поединках 
говорит о многом. Подробнее — в мате-
риале «Известий».

�� ХАБИБ В УГЛУ

Ислам Махачев — первый номер рей-
тинга UFC вне зависимости от весовых 
категорий, и это абсолютно заслужен-
но: 13 побед подряд, титул, нокаут в бою 
с Алексом Волкановски, выигрыш уду-
шением у Чарльза Оливейры. Поединок 
с Дастином Порье станет для Ислама 
уже третьей защитой пояса в лёгком 
весе.

Махачев — большой фаворит: бук-
мекеры принимают ставки из расчё-
та 1 к 6, а бойцы и тренеры, давая про-
гнозы, словно мантру повторяют слова 
«шанс Порье — лаки панч».

Дастин в сентябре 2019 года бился 
с Хабибом Нурмагомедовым — в Абу-
Даби на турнире UFC 242. Хабиб побе-
дил, но не без труда. В начале второго 
раунда Порье донёс крепкий удар пра-
вой. Хабиб выдержал, Дастин попробо-
вал развить успех, пошёл вперёд с раз-
махайками, но больше толком не попал, 

а затем остановился. В третьем раунде 
Порье взял Нурмагомедова на гильо-
тину, из которой тот выкарабкался. 
Со стороны выглядело опасно, но тре-
нер Хавьер Мендес сразу после поедин-
ка сказал, что нисколько не переживал 
за Хабиба, так как задушить его таким 
образом попросту нереально. Руки 
у Порье после неудачной гильотины 
закислились, и Хабиб спокойно закон-
чил дело — задушил соперника у сетки.

Гильотина считается едва ли 
не фишкой Дастина, но, как ни парадок-
сально, он этим приёмом не выигрывал 
ни разу. Например, в своём предыду-
щем бою — против Бенуа Сен-Дени — 
Порье накинул гильотину раз пять: 
и всякий раз безрезультатно. Побе-
дил же американец нокаутом.

В бою Махачева и Порье ожидается 
что-то похожее — только не в третьем 
раунде, а в первом или втором. Напри-
мер, новозеландца Дэна Хукера, кото-
рый в 2020-м дал Порье тяжёлый бой, 
Ислам прикончил за полраунда — киму-
рой, грамотно воспользовавшись под-
сказкой Хабиба.

— Мне не нравится делать прогноз 
на финиш в конкретном раунде, но я де-
лаю прогноз на то, что будет домина-
ция со стороны Ислама, — поделил-
ся мнением с «Известиями» тренер 
российского бойца Хавьер Мендес. — 
Он будет доминировать в каждом ра-
унде. Если он встанет, мы опять пере-
ведём его. Если нужно будет драться 
в стойке, будем драться. Мы будем до-
минировать в каждом раунде, сейчас 

в наших руках лучшая версия Ислама 
Махачева. Я, Сейфула, Хабиб, тренер 
Магомед — мы все хорошо подготови-
ли его, и 1 июня мы ждём доминацию.

Нурмагомедов будет секундантом 
Махачева и на этот раз после переры-
ва в полтора года. В январе 2023-го ста-
ло известно, что Хабиб больше не хочет 
секундировать своих бойцов и трени-
ровать. Однако этой весной он прошёл 
с командой сбор в Кисловодске, а затем 
прилетел в США, где продолжил руко-
водить тренировочным процессом. Ма-
хачев в Америке на этот раз готовился 
в Нью-Джерси — в зале бывшего бой-
ца UFC Ника Катоне. Такой выбор обу-
словлен тем, что именно Нью-Джерси 
примет турнир UFC 302.

�� НЕУЯЗВИМОСТЬ

Порье за те почти пять лет, что прош-
ли после его боя с Хабибом, не стал 
лучше. 35 лет — солидный возраст для 
легковеса. Плюс он потерпел два тя-
жёлых поражения — от Чарльза Оли-
вейры и Джастина Гейджи и пережил 
триллер с Хукером.

Всё говорит о том, что Махачев 
не просто должен, а обязан побе-
дить. Путь к победе очевиден: связать 
в клинче, перевести вниз, задушить. 
Да и в стойке Ислам хорош — напри-
мер, Оливейру он сначала отправил 
в нокдаун, а уже потом взял на ручной 
треугольник. Нельзя забывать и нока-
ут в поединке с огромным (для легко-
веса) Глейсоном Тибау.

Визуализировать победу Порье тя-
желее. Но очевидно, что Дастину нуж-
но не давать себя валить, нужно ста-
раться контролировать центр клетки, 
держать соперника в напряжении и вы-
брасывать фирменные серии. Важно: 
у Махачева нет такого крепкого подбо-
родка, как у Хабиба, он уже падал в но-
каут — в октябре 2015-го в бою с Адриа-
ну Мартинсом.
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«Хочу, чтобы дети видели,  
чем занимается их отец» 
Чемпион мира по версии WBA Дмитрий Бивол — о бое  
с Маликом Зинадом, дохлых пеликанах и холоде на ринге

Илья Андреев

Д митрий Бивол должен был 1 июня 
провести бой за звание абсолют-

ного чемпиона мира по боксу в полутя-
жёлом весе против Артура Бетербиева. 
Однако поединок века (для россий-
ского бокса) сорвался — Бетербиев 
получил травму, понадобилась опе-
рация. В итоге соперником Дмитрия 
стал ливиец Малик Зинад (22–0, 16 КО). 
Бой пройдёт в Эр-Рияде. В интервью 
«Известиям» и «Спорт-Экспрессу» Би-
вол рассказал о реакции на снятие Бе-
тербиева и силе предстоящего сопер-
ника.

Была какая-то специфика подготов-
ки к бою?

Тут сейчас 40–42 градуса. Но мы весь 
кемп были в такой погоде, поэтому 
нормально. И боксировать мы будем 
на арене, где прохладно. Возможно, 
даже холодно.

На бое с Зинадом будут присутство-
вать твои сыновья. Это их первое по-
сещение поединка с твоим участием?

Да. Впервые будут на моём бое. 
У меня появилось желание, чтобы 
они посмотрели изнутри, чем зани-
мается их отец. Конечно, это непро-
сто. С другой стороны, я их уже два 
месяца не видел, соскучился. Сей-
час у них школьные каникулы нача-
лись. Всё так совпало, чтобы они при-
ехали и посмотрели. Они прилетели 
два дня назад с моим отцом. Им очень 
интересно, они любят компании, хо-
дят от одной виллы к другой, плава-
ют, интересуются, когда я буду лицом 
к лицу с соперником.

А спрашивали, почему бой не с Бетер-
биевым?

Не спрашивали. Младший, по-
моему, особо не знает, с кем я бокси-
рую. Но знает, что папа — боксёр и что 
у него скоро бой. А старший знает имя 
соперника, знает, что один поединок 
отменили и назначили другой.

А если бы всё же состоялся бой с Бетер-
биевым, ты бы привёз их сюда?

Даже не знаю... Я принял решение, 
что хочу их сюда привезти, буквально 
за две недели до боя. Не знаю, привёз бы 
или нет... Но здесь вот так решил.

Что скажешь про соперника Малика Зи-
нада?

Уверенный в себе. Даже очень само-
уверенный. Не знающий поражений. 
Это ему ещё уверенности придаёт. Хо-
чет боксировать, глаза горят, высокий, 

хороший джеб, бьёт много. Недавно вы-
играл бой за второе место в IBF. Мы его 
и до этого рассматривали. Но нам сказа-
ли, что лучше пусть будет Линдон Артур 
(бой состоялся 23 декабря 2023 года, Би-
вол победил единогласным решением 
судей. — «Известия»). Потому что у него 
и пояс, и имя побольше было.

Ты назвал Зинада самоуверенным. Это 
выражается в том, как он бои проводит 
или как себя в жизни ведёт?

Как он общается... Я же с ним общал-
ся — после боя с Линдоном Артуром. 
Он мне говорил: «Почему ты не согла-
сился со мной боксировать?! Я должен 
был с тобой боксировать!» — «Так это 
не от меня зависит. Побоксируем ещё 
с тобой, возможно, когда-нибудь». И вот 
настал этот день. Сейчас он уважителен, 
но видно, что заряжен.

Нет такого, что ну очень хочется одер-
жать досрочную победу? Ты уже дав-
но не выигрывал нокаутом (с марта 
2018 года, когда победил ТКО в 12-м ра-
унде Салливана Барреру).

Что очень хочется досрочно выи-
грать — такого нет. Может быть, к сожа-
лению для болельщиков. Но у меня есть 
такое, что мне нужно выиграть и нуж-
но идти дальше.

То есть не давит, что нет нокаутов?
Не особо.

Твой тренер Геннадий Машьянов на сбо-
ре в Киргизии выдавал фирменные фра-
зы: про доску, которая к спине привязана, 
что на ногах нужно двигаться как кенгуру, 
а не как дохлые пеликаны. То есть он был 
раздосадован тем, что нет должной пла-

стичности. А ты сам чувствуешь, что 
у тебя есть проблемы с пластичностью?

Конечно, бывают моменты, когда 
я сам чувствую, что можно быть более 
пластичным, не топорные движения де-
лать, а быть более мягким.

Какого боксёра ты бы назвал пластич-
ным?

Джервонту Дэвиса — он пластич-
ный парень. Теренса Кроуфорда, Флой-
да Мейвезера.

Следишь за тем, что сейчас происходит 
с Артуром Бетербиевым?

Да куда мне следить, у меня сейчас 
есть свои дела. Мне нужно защитить ти-
тул, мне нужно быть в фокусе, у меня тут 
всякие интервью, открытые трениров-
ки, пресс-конференции. Мне не до это-
го. Моя команда общается с Турки Аль 
аш-Шейхом и его командой, они гово-
рят, что планируют [бой с Бетербиевым] 
на октябрь — если, дай Бог, всё будет 
в порядке здесь у нас. Поэтому нужно 
сделать дела здесь, а уже потом заду-
маться о следующем бое.

Как ты узнал, что Бетербиев снялся с по-
единка?

Мне напрямую позвонил правая 
рука Турки Аль аш-Шейха и сказал, что 
у Бетербиева травма и бой переносит-
ся неизвестно на когда — может быть, 
на конец года, или на ноябрь, или на ок-
тябрь. Я сразу задал вопрос, есть ли 
бой на 1-е [июня], просто я уже потра-
тил время в лагере. Он сказал: «Я поду-
маю, я спрошу». И тут же перезвонил 
и сказал, что есть такой Зинад. Я гово-
рю: «Я помню, да». «Он, если что, мо-
жет быть оппонентом на 1 июня». — «Хо-

рошо, давайте 
обсуждать этот 
бой».

У тебя какие были 
эмоции? Злость, ра-
зочарование?

Я сонный был, это 
было в три часа ночи. 
Ни злости, ни разочарова-
ния. Какое-то такое состоя-
ние... ну что поделать, надо 
идти дальше.

А ты удивился снятию Бе-
тербиева?

Честно, не особо. Это 
спорт, тут часто быва-
ет подобное. Тем более 
у Артура Бетербиева такое 
не в первый раз. Травмы — 
они реально бывают, 
от этого никто не за-
страхован. У меня у са-
мого бывает — то одно 
болит, то другое.

Многие болельщи-
ки обвиняют Артура 
в том, что он специ-
ально снялся...

Ну... У всех всегда 
есть своё мнение 
на любую ситуа-
цию. Тут надо про-
сто принять факт, 
что боя не будет, 
потому что у него 
травма. А почему, 
как — это толь-
ко пустая трата 
времени.

« МОЙ ПРОТИВ
НИК УВЕРЕННЫЙ 
В СЕБЕ. ДАЖЕ 

ОЧЕНЬ САМОУВЕРЕННЫЙ. 
НЕ ЗНАЮЩИЙ ПОРАЖЕ
НИЙ. ХОЧЕТ БОКСИРОВАТЬ, 
ГЛАЗА ГОРЯТ, ВЫСОКИЙ, 
ХОРОШИЙ ДЖЕБ, БЬЁТ 
МНОГО. НЕДАВНО ВЫИГ
РАЛ БОЙ ЗА ВТОРОЕ МЕ
СТО В IBF 

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»

AP
 | 

TA
SS

 






	izv_3105_01
	izv_3105_02
	izv_3105_03
	izv_3105_04
	izv_3105_05
	izv_3105_06
	izv_3105_07
	izv_3105_08
	izv_3105_09
	izv_3105_10
	izv_3105_11
	izv_3105_12

